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Неутешительные
прогнозы

опровергнуть!!
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧПрофессиональный праздник - это всегда повод поговорить об успехах. В воскресенье страна отмечает День медицинского работника. Цветы, улыбки, скромные подарки благодарных пациентов и высокого начальства получат люди в белых халатах. Они заслужили внимание.Всего два с небольшим года прошло с тех пор, когда начала работать медсанчасть Тюменского государственного университета. Скептиков у этой идеи, автором которой был академик Геннадий Куцев, было немало. Говорили разное. Но, как показало время, неутешительные прогнозы уже опровергнуты. Сравнительно небольшой коллектив классных специалистов, а в медсанчасти работает всего 35 человек, только в прошлом году, по словам главного врача Александра Петровца, осуществил 50 тысяч врачебных приемов. Это показатель серьезной поликлиники.Еще две цифры: под патронажем сотрудников медсанчасти находится 12 тысяч студентов и более тысячи преподавателей университета. Они получают бесплатную медицинскую помощь практически всех необходимых специалистов.В медсанчасти работают классные врачи, пятеро из которых имеют высшую категорию. Но они продолжают учиться. И есть практические результаты этой учебы. Теперь, после приобретения нового, современного оборудования, медсанчасть получила возможность делать углубленный анализ крови. Пройдет совсем немного времени, и у вас профессионально посмотрят сосуды. На очереди флюроографическое обследование. Как следствие, молодые пациенты будут избавлены от необходимости обивать пороги других поликлиник, чтобы сделать нужные анализы.Что касается профилактических мероприятий, то и здесь у медсанчасти хорошие показатели. Прививают от многих болезней. И в том числе от весенне-летнего клещевого энцефалита. В этом году такую крайне необходимую прививку получили триста студентов (историков, биологов, географов), которым предстоит выехать на практику.Еще одна подробность: в медсанчасти с самого ее рождения работает дневной стационар, в котором получают амбулаторное лечение все, кому сделал такое предписание доктор. Все, заметим, бесплатно. То есть по страховым полисам. А если нужны консультации специалистов, которых нет здесь, то персонал организует ее в других больницах и поликлиниках Тюмени. Потому университетская медсанчасть "дружит домами" с многими коллегами.Прошло всего два года от рождения нового лечебного подразделения Тюмени. У него уже есть свое имя, место на карте медицинского рынка города и свои благодарные пациенты, которые поздравляют Александра Михайловича Петровца и его коллег с профессиональным праздником.
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1950 год
Июль. Впервые кафедрой русского языка и литературы была проведена комплексная экспедиция в деревню Борки, где собран и записан на пленку диалектический и фольклорный материал.
19-22 апреля. Была проведена первая после войны студенческая научная конференция. Она была посвящена 80-летию со дня рождения В.И.Ленина.

1951годСоздана кафедра физического воспитания. До этого преподаватели физкультуры входили в состав военной кафедры, а с 1946 г. - кафедры педагогики.
1 декабря. Создан историко-филологический факультет, деканом которого стала З.П. Белозерова.

1953 годОсуществлена структурная перестройка института, ликвидирован учительский институт. На факультете естествознания, в который была включена кафедра химии, были созданы лаборатории органической химии, общей химии, весового анализа, качественного анализа.Баскетбольная команда ТГПИ заняла III место в первенстве РСФСР.На кафедре физики организована кино- лаборатория.Баскетбольная команда Тюменского пединститута заняла III место в первенстве РСФСР.
18 июля. В должность директора пединститута вступил Александр Дмитриевич Дунаев.
Осень. Была проведена выставка сельскохозяйственной продукции агробиостанции.

1954 годБыл открыт вечерний педагогический институт с двумя отделениями: русского языка и литературы и исторического.
Декабрь. Доцентом кафедры физики М.Л.Левиным была защищена первая в вузе докторская диссертация на тему "Теория щелевых антенн в волноводах".

1955 годС целью наладить работу по организации художественной самодеятельности и проведению студенческих вечеров был создан Художественный совет. Возглавила его заведующая кафедрой немецкого языка В.И.Баранова.
1 октября. Была открыта первая в истории института аспирантура на кафедре физики.

1956 год
И февраля. В лучшем по тем временам в городе зале областного драматического театра было проведено юбилейное заседание, посвященное 25-летию Тюменского пединститута.
22 октября. В должность директора пединститута вступил Иван Корнилович Ин- жеватов.

1957 год
6-8 мая. На студенческой научной конференции организационно оформился совет студенческого научного общества Тюменского пединститута. В него вошли 4 преподавателя (К.П.Гуляев, С.Г.Полянская, Е.С.Сластенина, Э.К. Хилькевич) и представители студенческих общественных организаций - комитета ВЛКСМ, комсомольских бюро факультетов, профкома. На совет СНО возлагались: координация работы научных студенческих кружков, проведение ежегодных студенческих конференций, приобщение студентов к исследовательской деятельности. К этому времени СНО объединило около 100 студентов, занимавшихся в 5 научных кружках - физическом, математическом, историческом, педагогическом, диалектологическом.

Так боялся он потерять своего 
верного, любимого друга

Наука побеждать - непростая наука. 
Но тот, кто стремится к победе, 

кто борется за дело, в правоту 
которого верит, 
всегда победит. 

Маршал Советского Союза Г.К.Жуков.

СЕРАФИМА ПОЛЯНСКАЯ, член Совета ветеранов ТюмГУ
Жизненное кредо - победить характерно для фронтовиков, людей воинского долга и чести.И в мирное время это светлое чувство жить с достоинством, быть честным, порядочным во всем и побеждать - главная цель их бытия. Таким человеком был Петр Иванович Коротаев.Петр Иванович родился 12 июля 1921 г. в с. Омутинское Тюменской области в многодетной беднейшей семье. Остался сиротой без в 13 лет. Кроме него в семье было четверо

детей - три сестры и брат. Как один из старших, по возрасту был вторым, рано познал тяжелый крестьянский труд.После средней школы, мечтая быть военным, поступил в 1939 г. в Саратовское танковое училище, которое окончил с отличием. Ему было предоставлено право выбора места службы. Его идеалом всегда был Павка Корчагин, герой его любимого советского писателя Н.Островского. Поэтому он без колебаний выбрал местом работы родной город писателя - Шепетовку Хмельницкой области Украинской ССР.Молодой лейтенант танковых войск в Шепетовку прибыл 21 июня 1941 года. В первый же день войны оказался в действующей армии. Петр Коротаев, танкист боевого экипажа Т-34, воевал до июля 1944 года, много раз был ранен. В боях участвовал в составе 31-го Висленского Краснознаменного орденов Кутузова и Суворова танкового корпуса Первой гвардейской Краснознаменной танковой армии. Танки на боевые позиции выводил генерал армии А. Катуков.II I ли кровопролитные бои на Украине. Немецкие войска в первые дни войны активно продвигались на восток, однако советские воины крепко держали оборону, храбро, стремительными контратаками изматывали противника. С каждым днем на фронте увеличивался размах боевых действий, усиливалось напряжение и ожесточенность боев.26 июля 1941 г. Петр Иванович получил первое ранение, горел в танке. В полевом госпитале, находящемся вблизи военных действий, оставаться было крайне опасно. Поэтому часть раненых отправляли в тыл, а некоторых выздоравливающих - домой. Петру Ивановичу было разрешено ехать в отпуск в родную Омутинку.А дома родные уже получили похоронку. Состоялась встреча с семьей. И какая же это 

была встреча: со слезами, с душевной болью и сердечной радостью!После отпуска вернулся в строй. В Москву, где формировалась танковая бригада. Принял бойцов и выехал с ними на Урал, в Нижний Тагил, за танками - новыми, для того времени более совершенными боевыми машинами, которые до сборки подвергались значительной модернизации. Здесь же проходило детальное изучение машин и обучение бойцов необходимым техническим и практическим умениям.Темпы работ были невероятно высокими: за сутки было сформировано более 30 экипажей.Каждая машина была построена на средства комсомольцев Южного Урала. На фронт шли танки - боевые машины с гордым именем "Челябинский комсомолец".14 августа 1942 года в боях на Брянском фронте Петр Коротаев получил второе ранение, горел в танке. Чудом остался жив. Раненого офицера доставили в Тюменский эвакогоспиталь, размещенный в бывшем здании пединститута по улице Луначарского, 2 (ныне строительная академия). Здесь его на ноги поставил ведущий, талантливый, известный в Тюмени хирург Н.В.Сушков.В госпитале лечился до марта 1943 года. После госпиталя - Москва, курсы командиров батальона, снова в Нижний Тагил за танками, фронт.Незабываемо памятны ожесточенные бои в Западной Украине. В городе Кременец, столкнувшись с бандеровцами, Петру Ивановичу и его боевым друзьям удалось захватить карту со схемой передвижения войск противника, что сказалось на успехе боевых действий. Огненный смерч пронесся по Украинской земле при ликвидации Бродской группировки в Львовско-Сандомирской операции... Вражеские войска отступали к Висле, пытаясь удержать оборону. Здесь были сосредоточены лучшие силы рейха. Но даже "королевские тигры" не смогли противостоять русской танковой бригаде. Здесь Петр Иванович получил боевую награду - орден Отечественной войны I степени.27 июля 1944 г. в сражениях на Висле 23-летний Петр Коротаев получил очень тяжелое осколочное ранение. Эти осколки всю жизнь напоминали о цене Победы в Великой Отечественной войне.Тяжелобольного отправили лечиться в краснодарский госпиталь, откуда по состоянию здоровья он уже не мог вернуться на фронт в действующую армию. В это время семья получила вторую похоронку. Таким образом он был похоронен дважды. В книге "Память", изданной Средне-Уральским книжным издательством в ноябре 1991 года, записано: "Коротаев Петр Иванович, 1921 г., погиб 27 июня 1941 г.". В новом издании эта ошибка исправлена.Долгожданную, радостную Великую Победу Петр Иванович встретил в Крыму, где долечивался на курорте в городе Саки.Демобилизовавшись в июне 1945 г., возвратился домой, в с. Омутинское.Еще на фронте комсомолец-патриот Петр Иванович стал коммунистом и теперь по предложению Омутинского РК ВКП(б) он с желанием едет на девятимесячную учебу в областную партийную школу. В Тюмени в августе 1946 г. встретил удивительную по душевным качествам красивую девушку - Лиду Масленникову, работавшую в то время заведующей сектором партучета в Центральном райкоме города.10 ноября этого года они поженились и в полном согласии и сердечности прожили с замечательной своей семьей более 53 лет. Насколько была дорога для него Лидия Афанасьевна, будущая его жена, говорит следующий жизненный факт. После окончания областной партийной школы утвержденному обкомом BKI 1(6) молодому пропагандисту Петру Ивановичу дали возможность отдохнуть по путевке на курорте. Но, прибыв на место отдыха, он немедля взял железнодорожный билет на обратный путь. Так боялся он потерять своего верного, любимого друга. А путевка на куйбышевский курорт хранится в семье как сувенир. Позднее Петр Иванович с особой нежностью откровенно признался: "Если бы Лида не вышла за меня замуж, то это было бы для последним и смертельным ранением".

Послевоенная мирная жизнь была нелегкой для всех, но для семьи Коротаевых она трудна была еще и тем, что пропагандистов обкома ВКП(б) часто отправляли в длительные командировки на месяцы, до полугода и более, в различные пункты области.Своими ласковыми письмами, об(>ащенными к жене, он углублял и укреплял любовь к ней и семье.А когда бывало грустно, то подбадривал ее, сам не унывая, писал: "Умей жить и тогда, когда жизнь становится невыносимой .В одном из писем, вспоминая о прео^^Н лении тягчайших, нечеловеческих испытании в войну, он ярко запечатлел свое сильное патриотическое чувство к Родине: "... с первого дня попал в круговерть войны, где пахнет горелым мясом, где кровь и огонь. Но я тогда считал себя счастливым, потому что защищал свою страну и народ". Вот еще душевное, замечательное откровение, обращенное к жене в письме из командировки: "Хочется крикнуть на весь мир, что я не один, что есть человек, которому я очень обязан, и жизнь этого человека - моя жизнь".В августе 1949 г. Тюменский обком ВКП(б) направил Петра Ивановича учиться очно в Свердловскую высшую партийную областную школу. Снова разлука, на сей раз на 2 года.Лидия Афанасьевна подсчитала, что за 5 лет начавшейся семейной жизни он дома был всего 1 год 7 месяцев и 8 дней. Она с сердечностью утверждает, что их дружная, сплоченная семья держалась любовью, вниманием, добротой Петра Ивановича.Отлично окончившего в июле 1951 г. шую школу, Петра Ивановича с 1 августа этого года утвердили лектором Тюменского обкома партии, а вскоре он стал заведующим отделом пропаганды и агитации Тюменского горкома КПСС.Одновременно с ответственной советско-партийной работой он заочно учился в Тюменском пединституте, получил в 1953 году диплом по специальности учитель истории средней школы", а в 1957 году окончил в Москве высшую партийную школу при ЦК КПСС.С августа 1962 года его трудовая жизнь радикально изменилась: он принят старшим преподавателем на кафедру КПСС Тюменского госпединститута. Преподаватель-энтузиаст быстро осваивает методику и особенности преподавания в высшей школе. Вскоре его избирают секретарем партбюро, и в течение 10 лет он активно осуществляет руководство партийной деятельностью.Для повышения своей педагогической и научной квалификации готовится к экзаменам для поступления в аспирантуру. В 1964 г. успешно сдает экзамены в Киевском университете, а в 1967 г. решением Совета Московского областного педагогического института имени Н.К.Крупской Петру Ивановичу присуждена ученая степень кандидата исторических наук.1969 год ознаменован новым повышением его руководящей работы, а именно, он в течение 10 лет - заведующий кафедрой истории КПСС и политической экономии. Коллектив кафедры отличался своей монолитностью, достижением высоких показателей в учебной и научно-исследовательской деятельности, творческим, всегда ответственным отношением к любому виду занятий. Доцент Петр Коротаев, глубокоуважаемый преподавателями, студентами и сотрудниками, самоотверженно трудился, был в авангарде событий, жизни университета. В связи с ухудшением здоровья в возрасте 69 лет уволился, но сохранил связь с коллегами, был в курсе дел родного вуза.День 9 Мая в России для всех желанный, праздничный. Этот праздник Великой Победы всегда трепетно ждал Петр Иванович, торжественно он отмечался в семейном кругу среди верных друзей.И как же больно и трагично, что именно утром 9 мая 1999 года Петр Иванович получил тяжелый инсульт и впал в кому, а через неделю. 16 мая, в возрасте 77 лет его храброе и доброе сердце перестало биться.Петр Иванович Коротаев, солдат-победитель, прошедший все годы жизни почетно, достойно, останется в памяти душевной навсегда.
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ИГОРЬ САМОЛОВОВ
Буквально полгода назад западные эксперты (например, британский банк HSBC) считали, что в ближайшие годы американский доллар продолжит дешеветь и предсказывали валютный курс в 1,67 доллара за евро. Авторитетная американская газета Christian Science Monitor писала осенью 2004 года, что в ближайшее время курс доллара по отношению к евро достигнет отметки 1,38 доллара за евро. В России же экономические обозреватели предсказывали, что в 2005 году валютный курс может скатиться к отметке 27 рублей за доллар и на этом не остановится, а в обозримом будущем упадет до 24 рублей.tB действительности же после вления председателя Федеральной резервной системы США Алана Гринспена 8 июня 2005 года о том, что состояние американской экономики не вызывает опасений, курю доллара по отношению к евро вырюс до отметки 1,22 - максимальной за последние 9 месяцев.Очередная волна покупок американской валюты началась после публикации новых данных по американской экономике. Оказалось, что в первом квартале этого года рост американского валового продукта превысил первоначальные оценки и вместо ранее опубликованных 3,1% министерство торговли объявило о 3,5-процентном росте за квартал в годовом исчислении.Указанные данные показывают, что в настоящее время экономики США и еврозоны идут разными пу- ’■ями. В частности, опубликованные | днные по индексу делового доверия в Германии показали, что в мае 2005 года он достиг минимального уровня за последние два года. Напротив, крепость экономики США и перспектива поднятия прюцентной ставки оказывают значительную поддержку доллару в последние месяцы.В дополнение к экономическим данным негативное воздействие на курю евро оказало, голосование французов и голландцев против европейской конституции. При этом, недавний опрос общественного мнения в других европейских странах (например, в Великобритании) также показал негативное настроение к принятию европейской конституции.В этих условиях председатель Европейского Центробанка Жан- Клод Трише заявил, что после победы противников европейской конституции во Франции Европа "переживает трудный момент", однако европейский Центробанк не собирается менять свою стратегию. Во время кампании перед проведенным во

И вновь о перспективах
валютных курсов

Франции референдумом противники единой конституции часто упрекали Центробанк в сосредоточенности на борьбе с инфляцией в ущерб усилиям, направленным на поддержание экономического роста в зоне евро. Однако, ЕЦБ продолжит обеспечивать стабильность цен и доверие к европейской валюте, что является необходимыми условиями для экономического роста и создания рабочих мест.Вместе с тем ряд опрошенных агентством Reuters аналитиков считают, что в ближайший год давление на доллар сохранится. В настоящее время доллар поддерживают циклические факторы, главным из которых является процентная ставка в США, однако в долгосрочной перспективе структурные факторы останутся бременем для американского доллара, особенно если рост экономики США замедлится. В итоге давление крупного дефицита текущего счета США вызовет дальнейшее снижение доллара, а рост американского внешнего долга может привести руководство США к принятию решения об очередном повышении размера учетных ставок, что не обрадует европейцев.В настоящее время бюджетный дефицит США составляет 412 млрд, долларов, а торговый дефицит более 600 млрд, долларов. При этом, китайцы и европейцы постепенно избавляются от американской валюты, тем самым, невольно способствуя росту своей валюты и ухудшению условий экспорта для своих товаропроизводителей.На этом фоне, А. Гринспен выразил обеспокоенность в связи со значительным и продолжающимся долгое время дефицитом торгового баланса в стране. Глава Федерального резерва выразил мнение, что с течением времени такое положение вещей может в целом поставить под угрозу состояние американской экономики, несмотря на ее неоднократно доказанную гибкость.До настоящего момента, по мнению А. Гринспена, дефицит текущего счета удавалось компенсировать благодаря иностранным займам. Однако вероятность того, что интерес к США иностранных инвесторов может ослабнуть в любое время, беспокоит председателя ФРС страны.

В этих условиях, единственное, что сможет сделать Белый дом в области валютной политики, - повлиять на азиатские страны и разрушить систему привязки их валют к доллару. Они будут оказывать давление на различные страны, чтобы те что-то предприняли в отношении своих валют. Но и эта мера, отмечает он, не имеет ничего общего ни с сильным долларом, ни с решением проблемы платежного дефицита."Отвязка" иностранных валют - в первую очередь азиатских - от американского доллара призвана равномернее распределить бремя сильных национальных валют по разным странам: ведь сейчас весь удар принимает на себя евро. Вполне возможно, что активность, которую США уже развили на этом поле, вызвана давлением со стороны Евросоюза.Возможно, подобное положение будет сохраняться и в обозримом будущем, или до тех пор, пока остальной мир не сравняется с Америкой по уровню жизни, пока процентные ставки в США не вырастут в значительной мере, или пока американские компании-экспортеры не смогут резко увеличить свое присутствие на мировых рынках.В это время сильный евро в обратной пропорции лишает европейские товары привлекательности. Стабилизировать сложившуюся ситуацию можно только одним способом - страны еврозоны должны начать активно скупать доллары. Однако Евросоюз отказывается субсидировать американскую экономику, установив Европейскому Центробанку лимит на покупку валюты - 30 млрд, долларов.Базовые макроэкономические показатели указывают на то, что американской экономике необходимы инъекции иностранного капитала, но существует риск, что, если иностранные инвесторы убедятся в намерении официальных властей ослаблять доллар, у них пропадет желание поддерживать американские активы, что может вызвать падение на фондовых рынках и цен на недвижимость.Согласно одному из принципов экономической теории, страна не может быть открытой для потоков иностранного капитала и контролировать одновременно и валютный курс, и процентные ставки. Поэтому приходится выбирать, что имен
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но контролировать: валютный курс или процентные ставки. Например, при интервенциях Центробанка просто происходит обмен ценных бумаг, выраженных в национальной валюте, на ценные бумаги, номинальная стоимость которых установлена в иностранной валюте.Кроме того, курс доллара определяется не риторикой финансовых властей, а фактическим состоянием американской экономики. Официальным же лицам следует публично демонстрировать уверенность в достижении двух долгосрочных целей: сохранение за долларом позиции глобальной валюты № 1 и проведение экономической политики, которая обеспечит высокий и стабильный экономический рост и доходы инвесторов. Только оставаясь наиболее привлекательным рынком для инвестиций, США смогут укрепить свою валюту.Сейчас азиатские страны все ближе подходят к либерализации денежной политики и отказу от жесткой привязки национальных валют к доллару США. Так, председатель Банка Кореи заявил, что банк намерен прекратить интервенции на рынке, так как накопил достаточно валютных резервов (206 млрд, долларов) и вышел по этому показателю на четвертое место в мире. Многочисленные сигналы о скорой либерализации валютной политики идут и из Китая. Вопрос о том, что ждет в этом случае доллар, остается одной из главных интриг мирового валютного рынка. Одни эксперты говорят, что либерализация приведет к падению доллара по отношению к азиатским валютам и одновременному его росту против евро. Другие считают, что, отказавшись от интервенций, азиатские центральные банки сильно "собьют" спрос на долларовые активы. Развязку этой истории можно увидеть уже в четвертом квартале этого года - именно тогда, по их мнению, произойдет ревальвация китайского юаня.Решение Банка Кореи совпало с частичной либерализацией валютного рынка в Гонконге. В среду гонконгские власти отказались от жесткой привязки своей валюты к доллару и ввели коридор в 7,75-7,85 гонконгских доллара за доллар США. Этот сигнал аналитики склонны воспринимать гораздо серьезнее. "Ре

шение властей Гонконга можно рассматривать как "пробный шар" для Китая", - полагают эксперты. А искусственно поддерживаемая властями слабость юаня гарантирует конкурентные преимущества китайским экспортерам. Что же произойдет с самим долларом, если не только Корея и Гонконг, но и Китай откажутся от жесткой привязки своих валют к американской? С одной стороны, изменение валютной политики в Азии должно негативно сказаться на евро. Ведь все предыдущее обесценение доллара было сфокусировано на "нерегулируемых" валютах - таких, как евро или новозеландский доллар. Поэтому после того, как азиатские валюты будут "освобождены", этот дисбаланс будет компенсирован: доллар упадет относительно валют Азии, но зато вырастет относительно евро.По мнению экономистов Deutsche Bank Research, смена ориентиров в политике центральных банков Азии снизит повышательное давление на евро. Азиатские валюты до сих пор имели фиксированный курс к американскому доллару, поэтому доллар падал лишь относительно "гибких" валют - то есть главным образом относительно еврю. Поэтому после либерализации валютной политики в Азии уже произошедшее падение доллара равномерно распределится по азиатским валютам. Однако влияние азиатского фактора на доллар неоднозначно. По мере того как азиатские центральные банки будут сокращать интервенции, спрос на долларовые активы будет уменьшаться. Крюме того, многие страны сейчас реструктурируют свои золотовалютные резервы и сокращают в них долю доллара.Существует также мнение, что падение спроса со стороны азиатских центральных банков не должно сильно повредить доллару. На мировом финансовом рынке очень много ликвидности, и она идет не только из Азии. В значительной степени эта ликвидность была произведена самой Федеральной резервной системой США в результате мягкой бюджетной политики". Также не стоит ожидать перетока средств инвесторов в азиатские валюты из доллара. Во-первых, Азия и США - совершенно разные сегменты рынка, и Азия может рассчитывать скорее на приток денег с других развивающихся рынков. Во-вторых, многие инвесторы уже вложили средства в азиатские валюты, ожидая их укрепления.Эффект либерализации валютной политики в Азии, вероятно, можно будет увидеть к концу этого года. По мнению аналитиков, именно тогда в игру вступит "тяжелая артиллерия" - Китай, от которого экономическое сообщество давно ждет ревальвации юаня.

Немка по
ГАЛИНА ЕФИМОВА, фото автораЕлена Чувильская - студентка пятого курса факультета романо-германской филологии, специальность: "Методика преподавания иностранного языка". Победитель областной олимпиады "Интеллект - 2005" по немецкому языку в группе "А".На счету Елены Чувильской уже много наград. В школе она занимала первое место в городской олимпиаде. А следующим ее триумфом стала победа на областном уровне."Вопросы олимпиады подготовлены на серьезном, профессиональном уровне, и отвечать на них, конечно, было немного сложно. - считает Лена. Одним из заданий была монологическая речь на определенную тему. Не знаю почему, но в момент, когда я отвечала, меня переполняла энергия, смешались разные чувства, открылось второе дыхание. Почему так произошло? Олимпиада - это огромное эмоциональное и интеллектуальное перенапряжение и, рассуждая логически, я должна была испытывать усталость. Но мне
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призванию было на удивление очень легко, будто я говорю на родном языке".Изучать иностранные языки она мечтала с детства. Причем чем больше, чем качественнее, тем лучше. Эта заветная мечта и привела ее на ФРГФ. Но, поступая, она даже не предполагала, насколько захватывающим и интересным будет обучение. Студенты, чтобы стать квалифицированными специалистами в сфере методики преподавания, изучают не только сам язык, но еще и культуру, лингвистику, фольклор и все, что касается языка и жизни его носителей.И чем дольше Елена изучает немецкий, тем больше черт, свойственных немцам, она в себе отмечает. На сегодняшний день это особая логическая форма (манера) мышления, точность, прилежность и обязательность. Удивительно, но изучая язык, действительно можно перенять даже систему мировоззрения и мироощущения людей, для которых он - родной."На нашем факультете есть три отделения - французское, немецкое и английское. Пообщавшись пару минут со студентом, можно с точностью до 100% сказать, с какого он от

деления, разумеется, не спрашивая его об этом. Это заметно по глазам, по действиям, интуитивно. Например, англичан можно вычислить сразу - они более раскованные и общительные", - говорит наша собеседница.Все самые радостные моменты в ее жизни связаны с университетом. Например, она до сих пор вспоминает ту непередаваемую радость, которую она испытала, увидев себя в списке зачисленных на первый курс. Хотя в том, что будет принята, она и не сомневалась - ведь сдавать ей кроме немецкого языка больше ничего и не пришлось - за что она очень благодарна серебряной медали, с которой окончила школу.В этом году Елена победила в конкурсной программе по обмену педагогическими кадрами между Германией и Россией. Теперь ей предстоит поездка в Германию, чего она с нетерпением ожидает. За границу она едет для совершенствования разговорного немецкого языка, а еще для того, чтобы работать помощником учителя и преподавать русский язык как иностранный. Эта поездка стала ее наградой за победу.После окончания университета она планировала поступить в аспирантуру, но в связи с неожиданной возможностью поехать на работу и учебу в Германию, она еще размышляет над своей будущей научной карьерой. Хотя и не исключена возможность, что останется в Германии на ПМЖ.

Она - человек, который поставил цель и неотступно к ней идет. Даже ее самая заветная мечта тоже связана с карьерой: "Востребованность и постоянное повышение своего профессионального уровня, ведь он никогда не бывает достаточно высоким", - уверена Елена. В ее ближайших планах - совершенствование уровня знания языков, которыми она уже владеет. А это (включая немецкий, русский) - английский и французский.
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ДЕВУШКИ, ПАРЯЩИЕ НА ВЕТРУ
ЕЛИЗАВЕТА БАРНЁВА, 

фото автораОни впервые сказали свое слово на "Дебюте первокурсника" осенью прошлого года. Летающие девушки в белых дании с мечами или алебардами в руках на сцене Тюменского государственного университета произвели фурор! Такого студенты и преподаватели еще не видели. Девушки порхали, словно птицы, выделывали сложнейшие акробатические упражнения и показывали недурное владение холодным оружием. Красота, легкость, невесомость, пластика, свобода движений поразили даже самого бывалого зрителя.Знакомьтесь: Полина Плетне
ва и Олеся Муликаева, студентки первого курса факультета физической культуры и по совместительству первые летающие леди нашего университета. Девушки серьезно занимаются ушу и достигли в этом виде единоборства хороших результатов. За последних пять лет они выиграли десятки российских соревнований и успешно выступали на мировых коврах в Польше и Швеции.

Полина Плетнева - мастер 
спорта России, абсолютный побе
дитель фестиваля "Молодой дра
кон-2004" (участвуют молодые 
люди в возрасте до 21 года), побе
дитель международных соревнова
ний в Польше в 2003 году, сереб
ряный призер соревнований Шве
ции в 2003 году.

Девушки учились в одном классе школы №88. Но в ушу пришли не одновременно. Полину в СК "Дорожник" привел брат, который сам потом тренировки бросил. А вот Полину затянуло. Брат Олеси занимался в одной группе с Полиной. Она часто приходила на тренировки, наблюдала и, наконец, решила сама попробовать, и теперь уходить из спорта не собирается.В ушу много стилей, выбор зависит от желания и способностей спортсмена. Пьяный, подражательный - стиль тигра, обезьяны, богомола, орла. Подражают, кстати, только мужчины. Стиль Полины называется "Длинный кулак". У нее много прыжков, ударов. У Олеси "южный стиль, когда делается упор на силу, ей приходится использовать даже "когти тигра .С оружием, гибким, коротким, длинным, девчонки быстро научились управляться. Освоили мечи, кривые и прямые, алебарды, шесты.В ноябре 2004 года Олеся и Полина поделили первое место на соревнованиях на Кубок национальной Федерации ушу. Конкуренция, кстати, у наших землячек сильна. В одной категории с девушками выступают действующие чемпионки мира! Но наши им не уступают, и даже во многом берут верх, вот только судьи, как это часто бывает, тысячные балла более титулованным соперницам нет-нет, да и припишут (обидно до слез, но ничего не поделаешь). Зато остальные спортсмены из других федераций ушу часто сетуют: "Снова тюменки приехали...Девушки не только профессионально занимаются спортом, они еще 

и с головой окунулись в творчество. После памятного выступления с композицией "Парящие на ветру" их пригласили в студию Александра Фролова "Homo proelii", в составе которой они стали лауреатами областной "Студенческой весны-2005".

Олеся Муликаева - мастер 
спорта России, победитель и при
зер международных турниров в 
Санкт-Петербурге, призер соревно
ваний в Швеции и Москве.А еще Полина и Олеся мечтают стать чемпионками мира, думаю, этот успех не за горами.

- Каким видом ушу занимае
тесь вы?
Полина: - Мы занимаемся ушу "Тао Лу". Можно сказать, тоже самое, что и спортивная гимнастика. На соревнованиях и выступлениях мы выполняем на ковре 8 на 14 метров комплекс из 56 движений за минуту двадцать секунд.
Олеся: - Человек, который занимается ушу, должен владеть приемами и знать азы техники всех видов.
- За минуту с небольшим 56 
движений! Как это удается?
Полина: - Хорошая физическая подготовка... ( Смеется)
Олеся: - И, конечно же, заслуга тренера, его работа с нами и постоянные тренировки. Наш тренер, Юрий Геннадьевич Таныгин, постоянный участник ежегодных семинаров и сборов в Пекине, много дал нам, мы ему очень благодарны.
- Вы всегда выступаете парой? 
Олеся: - Нет, индивидуально.Но есть такой поединок "Дуй лянь", в котором спортсмены ставят бой вдвоем.
- На родину ушу не хотелось 
съездить?
Олеся: - Конечно, хотелось. На следующий год, возможно, поедем со сборной России.
Полина: - Спортсмен сильно меняется после поездки в Китай. Появляется азарт, закаляется дух, улучшается техника.

- Самые сложные приемы...
Полина: - Прыжки в полтора оборота с приземлением на шпагат или на одну ногу.
Олеся: - Часто спортсмен выполняет подряд два прыжка, а потом садится на шпагат. Очень сложный элемент.
Полина: - Комплекс в ушу - это своеобразный бой с тенью, каждое движение, прыжок - удар, блок (Это только зрителю кажется, что девушки на сцене танцуют... - Прим, автора).
- Цвет дании зависит от стиля?
Полина: - Нет, так же, как и стиль, цвет формы спортсмен выбирает сам. Мне тренер из Китая привез дании белого цвета.
Олеся: - Для "южного" стиля у меня специальный костюм без рукавов черного цвета с красными полосками.
- В жизни приходилось при
менять приемы?
Хором: - Нет.
- Как вы окунулись в творче
ство?
Полина: - Нас часто приглашают выступать в ночных клубах, на вечеринках и городских площадках, поэтому у нас много заготовок, из которых составили программу "Парящие на ветру".
Олеся: - В "Homo proelii" вначале было сложно. Мы даже плакали, обижались, дулись друг на друга. Репетировали ночами... Совсем не ожидали, что жюри похвалит нас на "разборах полетов".
- В коллективе выступать лег
че, чем одному?
Полина: - В коллективе ты отвечаешь не только за себя, поэтому тут сложнее.
- Свободное время от спорта и 
учебы остается?
Олеся: - Свободное время бывает в воскресенье. Отсыпаемся мы... Совсем скоро у меня день рождения, а после достижения 18-лет- него возраста можно работать тренером. Я слушаю музыку в свободное время, люблю танцевать. Как- то захотелось научиться танцевать танец живота, и как раз выпало свободное время, я пошла в студию и теперь танцую!
Полина: - Люблю почитать книжки в ванне, перед сном. Философские, психологические. А еще люблю засыпать под журналы... Свободного времени, правда, у меня практически нет, потому что я тренирую детей в ДЮСШОР №2.
- Слушаются?
Полина: - Я, наверное, слишком добрый тренер... (Смеется) Сдают пояса, проходят аттестацию. Если приезжаю с соревнований или сборов, они приходят на тренировки в костюмчиках, платьишках, с цветами и конфетами. Недавно за-

Справка от Полины 
Плетневой и Олеси 

Муликаевой
Родина ушу: Китай.
Виды: Ушу - боевое искусст

во, которое делится на три на
правления: "Тао Лу" - гимнас
тика, "Сань да" - боевое ушу и 
"Тай цзи" - своего рода форма 
медитации, включает работу с 
внутренней энергией, массаж.

Категории по возрасту: 
дети с 9 до 12, юниоры с 12 до 
15 и взрослые - старше 15.

Форма одежды: Дании - ши
рокие штаны с резинкой внизу 
и рубашки, похожие на русские 
национальные, только с семью 
застежками, из китайского шел
ка или креп-сатина.

На чем: Ковер из натураль
ной шерсти.

Судьи: За происходящим на 
ковре пристально следят пять 
судей и оценивают выступление 
(техника, дух, скорость, дина
мика) спортсмена по 10-балль
ной системе.

кидали меня сиренью и одуванчиками...
- Звание "Ты - гордость уни
верситета" толкает вперед?
Полина: - Хочется, чтобы наш факультет и в следующем году хорошо выступил на "Дебюте первокурсника" и "Студенческой весне". Нужно держать марку.
- Как часто вам удается наде
вать короткую юбку?
Полина: - Спортивные костюмы - это не про нас!!!
Олеся: - Все зависит от человека. Я могу и классику надеть, а на следующий день приду в спортивной форме.
Полина: - Мы с Олесей договорились на первый день учебы прийти в коротеньких юбочках и на каблуках. Все были в шоке! Очень удивились.
- Олеся, скажи, какая она - 
Полина?- Вечно улыбающаяся, радостная, редко когда видишь ее без настроения. Полина целеустремленная, если хочет добиться своего, то обязательно добьется.
- Полина, а какая она - Олеся?- Мы очень похожи. Она такая же маленькая, шустрая, ей много надо, хочется все узнать, обо всем проведать. А еще она не пунктуальная и любит опаздывать.
P.S. Маленькие, шустрые, на 

ФФК их все знают, и они знают 
всех. Тренеры частенько зовут их 
Инь и Янь. Полина блондинка, а 
Олеся брюнетка. И они всегда вме
сте. Глядя на этих миниатюрных, 
нежных девчонок небольшого рос
та, не скажешь, что они без раз
бега могут с ходу допрыгнуть до 
баскетбольного кольца...

МНЕНИЯ
Илья Кабанин, герой, студент 

ТюмГСХА.

В последнее время на меня свалилось столько всего радостного - диплом на отлично защитил, скоро выпускной, подведение итогов Героя нашего времени"... Прикольно, классно, заметили. Концертная программа понравилась, "Производную вашу еще раз увидел, хочется попасть в этот коллектив танцевать. На записи радиопрограммы для "Реги- он-Тюмень" мы поспорили с девчонками из Магнитогорскагкак должен испытывать себя человек: духом или силой? Первое, с моей точки зрения, сложнее и потому желаннее.
Марина Хелия и Анастасия 

Коробенко. студентки ТГИИиК.

Марина, герой: - Я не ожидала, что напишут про меня. Думала, что в качестве героя от института возьмут другого человека. Я когда прочитала про Олю Сивкову из строительной академии, была шокирована - эта хрупкая, милая, нежная девочка, которая училась со мной в одной школе, - кандидат в мастера спорта, эмчеэсник!!! А еще я не думала, что церемония награждения будет такой торжественной, праздничной. Ваш "1 ЕАТРиК" просто супер!
Настя, автор: - Героем нашего времени может быть не только фигура противоречивая, мощная, чемпион там, чемпион здесь. Герой должен много делать для блага других, отдавать людям частичку себя, делиться с ними радостями и победами. Такне конкурсы стоит проводить, потому что для начинающих журналистов это хорошая возможность проявить себя, проверить свои способности.
Ольга Но

сенко и Евгения 
Трофимова, ав

торы. студент
ки МГТУ:- Нам очень понравилось в Тюмени. Нас провезли по всей улице Республики, показали музеи, рассказали о памятниках деревянного зодчества. А какая у вас в университете библиотека!!! Нам, вообще, показалось, что у вас в городе университет - центр жизни, все вокруг' него вертится.
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ОТ РЕДАКТОРА
Здравствуй, дорогой читатель. Мы 

желаем успехов и претворения в жизнь 
всех задуманных планов каждому. Уда
ча сейчас, как никогда, нужна всем нам: 
студентам, чтобы успешно завершить 
учебный год, пережив волнительные дни 
сессии, преподавателям - объективно 
экзаменовать этих студентов и подтвер
дить высокий уровень знаний обучаю
щихся в ИГиПе, руководству институ
та - чтобы продолжать вести наш вуз к 
новым рубежам, достижениям и побе
дам. Пришло лето, но июнь - это еще 
учебная пора. Поэтому не расслабляй
тесь, не вешайте голову и не вините 
окружающих ни в чем - соберитесь с 
силами, со знаниями, с духом - и все 
станет возможным. Мы рады, что ваши 
глаза устремлены сейчас на нас, и вы с 
нами. Удачи и радости!

Игорь Лопарев

НАЛОГОВОЕ БРЕМЯ j

На научно-практическом семинаре 
по налоговым системам зарубежных стран 
"присутствовала" вся мировая элита

26 мая в рамках дисциплины "Налого
вые системы зарубежных стран" у студен
тов III курса специальности "Налоги и нало
гообложение" Института государства и пра
ва прошел научно-практический межвузов- 
ский семинар на тему "Сравнительный 
анализ налоговых систем развитых стран". 
Заранее перед студентами была поставле
на задача сравнить налоговую систему оп
ределенной страны с налоговой системой 
России, оценить их преимущества и недо
статки и внести предложения по заимство
ванию зарубежного опыта в далекую пока 
еще от совершенства российскую "налого
вую реальность".

Идея таким необычным образом завер
шить изучение курса "Налоговые системы 
зарубежных стран" принадлежит доценту 
кафедры налогов и налогообложения, кан
дидату экономических наук Татьяне Михай
ловне Ляпиной, преподавателю данной дис
циплины. (Куда было деваться студентам? 
Ведь подготовка и участие в мероприятии 
было одним из условий получения зачета!).

На семинар были приглашены все жела
ющие, а на предложение об участии и со
трудничестве откликнулись коллеги-студен
ты из Тюменского государственного инсти
тута мировой экономики управления и пца- 
ва. Каждая группа (и гости в частности) 
представляли "свою" страну. Студентам 
была предоставлена полная свобода дей

ствий с условием продолжительности выс
тупления не более 20 минут. С жеребьев
кой решили не мудрить и выступать груп
пам по порядку, а в завершение предоста
вить слово гостям.

Оценивать "творения рук студенческих" 
предстояло самому что ни на есть компе
тентному жюри: работнику Межрайонной 
инспекции ФНС №5 по крупнейшим нало
гоплательщикам по Тюменской области 
Светлане Викторовне Харитоновой, началь
нику отдела по работе с налогоплательщи
ками Алексею Михайловичу Евдокимову. С 
первого выступления всем стало понятно, 
что студенты подошли к своему заданию 

очень творчески. Так, на выступление груп
пы 26225, представлявшей Японию, специ
ально прилетела "делегация работников" 
Национального налогового управления Япо
нии, говорящих исключительно на своем 
родном языке. Пришлось прибегнуть к по
мощи "переводчиков". В сопровождении 
японской народной музыки удалось блес
нуть "японцам" и своими кулинарными спо
собностями, преподнеся членам жюри на
циональное блюдо суши.

Группу 26226 в отличие от других групп 
представляло всего 2 человека. Но своим 
живым диалогом и яркой презентацией ре
бята (Ольга Лозненко и Андрей Симанин) 
настолько смогли "зажечь" слушателей и 
жюри, что Францию - родину НДС запом
нили все!

На выступлении группы 26227, представ
лявшей США, присутствовала вся мировая 
политическая элита: Дж.Буш, В.Путин, чле
ны американского Конгресса и многие дру
гие. Все активно обсуждали, спорили, дис
кутировали, и было доказано, что вопреки 
странам Евросоюза, налоговая система США 
прекрасно может существовать и без НДС.

На презентации групп 26228 и 26229 в 
основном выступали представительницы 
прекрасной половины человечества, кото
рые последовательно и очень обстоятельно 
поведали присутствующим о налоговых си
стемах Германии и Великобритании.

В завершение мероприятия выступили 
уважаемые гости из ТГИМЭУиП, предста

вившие Италию. Девушки прекрасно спра
вились со своей задачей, несмотря на вол
нение перед незнакомой аудиторией.

Перед жюри стояла сложнейшая задача: 
оценить выступления, выявить победителя 
и присудить соответственно I, II и III места. 
После 10-минутного перерыва выступил 
А.Н.Евдокимов, он выразил общее мнение 
жюри о проделанной студентами работе и 
объявил долгожданные результаты. Так, 
I место поделили между собой группы 26225 
и 26226; II место заняли студенты - гости из 
ТГИМЭУиП, и III место присуждено было 
одно на все оставшиеся группы.

В целом все остались довольны. Две 
пары, отведенные на семинар, прошли очень 
быстро. По лицам членов жюри было вид
но, что мероприятие всем понравилось. Бо
лее того, отдельно потом удалось погово
рить с С.В.Харитоновой, которая сказала 
слова благодарности всем выступавшим и 
искренне была рада за то, что в скором 
времени к ним придут работать такие креа
тивные и энергичные молодые работники.

Так что можно смело поставить прошед
шему научно-практическому семинару пя
терку с плюсом! (Если бы еще не постоянно 
шумящий кондиционер в 406-й аудитории, 
так мешавший студентам выступать).

Отдельно следует сказать слова благо
дарности студенткам группы 26226, явля
ющимся членами Студенческого научного 
общества (СНО): С.Якубовой, С.Рустамо
вой, Т.Ларинцевой и О.Лозненко, они ак
тивнее всех принимали участие в органи
зации и проведении мероприятия, сотруд
ничали и приглашали студентов-коллег из 
других институтов. Именно благодаря им 
научно-практический семинар имел меж
вузовский характер.

Но самая главная цель, которая была 
достигнута, пожалуй, даже не то, что сту
денты прекрасно продемонстрировали свои 
знания, касающиеся непосредственно их бу
дущей профессии, а то, что студенты спе
циальности "Налоги и налогообложения" на

конец-то смело заявили о своем существо
вании. Ведь всем известно, что "налогови
ков" в ИГиПе меньше всех. На следующий 
год будет только первый выпуск специаль
ности на дневном отделении, и за много
численными студентами-юристами и сту
дентами ГМУ "налоговиков" почти не вид
но. Даже кафедра специальности налогов и 
налогообложения появилась только в этом 
учебном году!

Студенты самого большого потока спе
циальности (нынешний III курс) показали, 
что все они способные, талантливые и твор
ческие ребята, готовые работать, сотруд
ничать и активно участвовать в жизни ин
ститута. И побольше надо проводить по
добных мероприятий, ведь этот зачет по 
"Налоговым системам зарубежных стран" 
в форме межвузовского научно-практичес
кого семинара студенты точно никогда не 
забудут!

Анна Буланова
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Была ассоциация,
стала организация - 
а что изменилось?

Все началось в 1998 году. Организация 
создавалась как ассоциация выпускников 
юридического факультета Тюменского го
сударственного университета. До 2004 года 
организация работала на общественных на
чалах и уровень ее деятельности был до
вольно невысоким. Члены организации пы
тались что-то делать, даже издавался жур
нал, но заканчивалось это тем, что все 
расходились до следующего раза и посто
янной обратной связи между членами орга
низации и выпускниками не существовало. 
В 2004 году на встрече выпускников юри
дического факультета 1994 года выпуска 
было принято решение о реорганизации 
ассоциации выпускников в Тюменскую ре
гиональную общественную организацию вы
пускников Института государства и права. 
С таким предложением выступил инициа
тор создания Ассоциации выпускников юри
дического факультета Геннадий Николае
вич Чеботарев. 17 апреля 2004 года Ассо
циация была реорганизована в организа
цию выпускников, поменялась структура 
управления, несколько расширились цели 
и задачи организации, изменился и сам 
подход к работе.

Президентом организации был избран 
Николай Михайлович Добрынин, доктор 
юридических наук, профессор кафедры кон
ституционного и муниципального права 
ИГиПа, заместитель губернатора Ханты- 
Мансийского автономного округа - Югры, 
руководитель постоянного представитель
ства автономного округа в городе Тюмени, 

полномочный представитель Ханты-Мансий
ского автономного округа - Югры в Тюмен
ской областной думе, а исполнительным 
директором назначен Валерий Викторович 
Ивочкин.

На данный момент в организации есть 
два почетных члена ее правления - Генна
дий Николаевич Чеботарев и Сергей Юрье
вич Марочкин.

Основной целью деятельности организа
ции является оказание помощи выпускни
кам ИГиПа в трудоустройстве, пропаганда 
юридической науки и высшего образова
ния, участие в законотворчестве.

В план работы организации выпускников 
включены отчетное итоговое ежегодное со
брание организации, конференции среди 
аспирантов, молодых преподавателей и сту
дентов института.

Помощь организации оказывают многие, 
влиятельные и достойные люди Тюмени и 
региона.

Членом организации могут быть все вы
пускники ИГиПа и бывшего юридического 
факультета ТюмГУ, для этого необходимо 
заполнить анкету и предоставить необходи
мое количество фотографий, а также копию 
диплома.

Двери Тюменской региональной обще
ственной организации выпускников Инсти
тута государства и права открыты каждому 
желающему.

Антон Сорокин

В Институте государства и права Тюменс-
кого государственного университета впер
вые состоялась Всероссийская студенчес
кая научная конференция "Юридическая на
ука и практика", посвященная 75-летию Тюм
ГУ. Она проходила под эгидой Министерства 
образования и науки Российской Федера
ции, Федерального агентства по образова
нию, государственного образовательного уч
реждения высшего профессионального об
разования "Тюменский государственный уни
верситет", Института государства и права.

Студенты Института государства и права 
давно зарекомедавали себя в различных 
областях университетской жизни. Достиже
ния будущих юристов в творчестве и спорте 
были уже не раз отмечены в различных 
состязаниях. Но вместе с тем ИГиП лидиру
ет среди прочих институтов (факультетов) 
по количеству проведенных научных конфе
ренций и семинаров. При этом число участ
ников подобных мероприятий растет. Мно
гие центральные и региональные печатные 
издания размещают на своих страницах 
статьи студентов ИГиПа.

Наверно, благодаря именно этим успе
хам, ИГиП в этом году обязан проведению 
на своей территории Всероссийской студен

КОНФЕРЕНЦИЯ i
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ческой научной конференции "Юридическая 
наука и практика", посвященной 75-летию 
ТюмГУ. Научная конференция для ТюмГУ 
давно уже является привычным ежегодным 
мероприятием. Как правило, в конференции 
принимают участие студенты только того 
института (факультета), на которых работа
ют секции. Так как организация круглых сто
лов и семинаров, что проходят в рамках 
конференции, дело тяжелое, хлопотное и 
затратное, то институт (факультет) должны 
обладать достаточными знаниями и высоким 
уровнем научных работ, чтобы показать дос
тойное лицо гостям подобных мероприятий.

В этом году Институт государства и права 
такая сложная задача не испугала. Подготов
ку, организацию и работу конференции осу
ществлял Координационный совет Студен
ческого научного общества, руководимый за
местителем директора по внеучебной рабо
те, куратором СНО ИГиП ТюмГУ Д.Авдеевым.

Работа конференции 
проводилась в соответ
ствии с программой ме
роприятий. В научном 
симпозиуме приняли 
участие студенты из Но
вокузнецка (Новокузнец
кий филиал-институт Ке
меровского государ
ственного университе
та), Екатеринбурга 
(Уральский институт 
коммерции и права, 
Уральская государствен
ная юридическая акаде
мия), Магнитогорска 
(Магнитогорский госу
дарственный техничес
кий университет имени 
Г.И. Носова), Нижневар
товска, Нягани, Пойков- 
ского, Муравленко (фи
лиалы ТюмГУ). Организаторам предстояло не 
только помочь в участии в конференции 65 
преподавателям, 487 студентам, но и разме
стить приезжих гостей, организовать куль
турную программу, а главное, оставить о 
себе и о своем вузе хорошее впечатление.

В рамках конференции совместно с ка
федрами теории и истории государства и 
права, уголовного права и криминологии 
был проведен семинар по теории государ
ства и права "Теоретико-правовые пробле
мы правоотношений" и круглый стол на 
тему "Причинно-следственная связь в уго
ловном праве".

Важно, что многочисленными по количе
ству участников оказались секции, на кото
рых обсуждали проблемы международного 
публичного и частного права, управление 
социально-экономическим развитием реги
она, проблемы правового регулирования 
предпринимательских, экологических и зе
мельных отношений. А это значит, что авто
рами докладов, рефератов, посвященных 
подобным темам, являются люди, способ
ные думать над вопросами современного 
общества, люди, которые ищут пути реше
ния этих проблем. Конференция "Юриди
ческая наука и практика" помогла авторам 
этих работ выступить, а всероссийский мас
штаб мероприятия помог взглянуть на схо
жие вопросы с разных сторон и найти не
сколько выходов, решений.

Конференция уже состоялась, вручены 
дипломы, определены места, сделаны на
учные открытия. Студенты вновь погрузи
лись в обычную студенческую жизнь, глав
ное место в которой занимает теперь сес
сия. Но статистические данные прошедшей 
Всероссийской конференции не могут не 
радовать и не обнадеживать. Заметно уве
личилось количество докладов и число уча
стников. Значит ли это, что будущее науч
ной и общественной жизни ТюмГУ будет 
светлым и успешным? Думаем, что да, тем 
более что такие помощники у вуза, как Ин
ститут государства и права, процветают и 
уже "зеленеют" новыми первокурсниками 
(которые, к слову, принимали активное уча
стие в конференции).

Под началом Дмитрия Александровича 
Авдеева работали такие студенты, как А.Бон- 
дач, Н.Желтухова, А.Пшеничников, А.Дави- 
денко, Е.Сабитова, А.Перевертайлова, Д.Си- 
доренко и др.

Анна Перевертайлова

P.S. Из решения ученого совета ИГиПа- 
"об итогах Всероссийской студенческой на
учной конференции "Юридическая наука и 
практика", посвященной 75-летию ТюмГУ"

Заслушав и обсудив отчет заместителя 
директора по внеучебной работе Д.А.Ав-



№2 (9) июнь 2005 [ JURATI )__________________________________________________  (fap. 3

Долгожданная выставка
Учитывая наличие большого обществен

ного и научного интереса к проблемам 
местного самоуправления, обусловленно
го проходящей муниципальной реформой, 
интерес общественности к происходящим 
переменам, в Институте государства и пра
ва было принято решение провести выс
тавку учебной и научной литературы на 
тему "Местное самоуправление в системе 
публичной власти России: история и со
временность". Выставка была организо
вана по следующим информационным бло
кам:

1. История развития местного самоуп
равления в России.

2. Правовая основа местного самоуп
равления в Российской Федерации.

3. Территориальные основы местного 
самоуправления.

4. Непосредственная демократия в си
стеме местного самоуправления.

5. Правовой статус органов местного 
самоуправления.

6. Экономическая (финансово-экономи
ческая) основа местного самоуправления.

7. Компетенция местного самоуправ
ления.

Ответственным за проведение выстав
ки, которая прошла при содействии Тю
менской облас1ной библиотеки и библио
теки Института государства и права Тюм- 
ГУ в здании Информационно-библиотеч
ного центра ТюмГУ, был назначен Дмитрий 
Георгиевич Жаромских. Его пристрастие к 
муниципальному праву и умение органи
зовать какое-либо дело дали свои плоды. 
Идея проведения выставки принадлежала 
директору института Геннадию Николае
вичу Чеботареву. На выставке присутство
вало множество почетных гостей, и не толь
ко тюменских. Среди иногородних гостей 
присутствовали и выступили со словами 
одобрения представители избирательной 
комиссии Российской Федерации, а также 
руководитель Шадринского филиала Тюм
ГУ. Кроме того, выступили Игорь Никола

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Игорь Лопарев

евич Халин - председатель Тюменской об
ластной избирательной комиссии и Евге
ний Петрович Стружак - секретарь этого 
органа государственной власти, предста
вители правительсва Тюменской области. 
Выставка прошла в запланированном ре
жиме и можно с уверенностью сказать, 
что потенциал Института вновь подтверж
ден и по достоинству оценен профессио
налами.

на ПРАКТИКЕ
деева, ученый совет Института государ
ства и права отмечает, что 21 апреля 2005 
года в Институте государства и права впер
вые в Тюменском государственном уни
верситете состоялась Всероссийская сту
денческая научная конференция, посвя
щенная 75-летию ТюмГУ "Юридическая на
ука и практика".

Конференция проводилась по 23 секци
ям, в рамках которых приняли участие 65 
преподавателей, 487 студентов, сделано 
346 докладов. В целом количество студен
тов, участвовавших в конференции, по срав
нению с прошлым годом увеличилось на 
7,5 %. количество докладов увеличилось 
на 13,4 %. Число преподавателей, прини
мавших участие в конференции, сократи
лось на 9,7 %. Последний факт обусловлен 
тем, что большинство преподавателей Ин
ститута государства и права приняли учас
тие в прошедшей в Екатеринбурге 21-22 
апреля Международной научно-практичес
кой конференции "Сравнительное право

ведение и проблемы современной юрисп
руденции".

В конференции приняли участие студен
ты из Новокузнецка (Новокузнецкий фили
ал-институт Кемеровского государственного 
университета), Екатеринбурга (Уральский 
институт коммерции и права, Уральская го
сударственная юридическая академия), 
Магнитогорска (Магнитогорский государ
ственный технический университет имени 
Г.И.Носова), Новокузнецка (Новокузнецкий 
филиал-институт Кемеровского государ
ственного университета).

На конференцию традиционно также 
были приглашены студенты, обучающиеся 
в филиалах ТюмГУ. В работе конференции 
приняли участие студенты из Нижневар
товска, Нягани, Пойковского, Муравленко. 
По сравнению с 55-й конференцией коли
чество студентов из филиалов ТюмГУ, при
нимавших очное участие в конференции, 
увеличилось на 22,2%.

Пленарное заседание открыл замести

тель директора по внеучебной работе 
Д.А.Авдеев. На пленарном заседании вы
ступили: заместитель заведующего кафед
ры конституционного и муниципального 
права, кандидат юридических наук, доцент 
В.Н.Фальков с докладом "Правовые про
блемы проведения административной ре
формы в России"; член координационного 
совета Студенческого научного общества 
ИГиП ТюмГУ Е.А.Сабитова с докладом "Не
которые правовые проблемы деятельнос
ти мировых судей в России", кандидат 
юридических наук, старший преподаватель 
кафедры уголовного процесса и кримина
листики Н.В.Сидорова - "Проблемы обес
печения прав потерпевшего в уголовном 
процессе".

После пленарного заседания участники 
конференции продолжили свою работу по 
секциям согласно программе. После под
ведения итогов состоялось официальное 
закрытие конференции и награждение по
бедителей. Иногородние студенты, заняв
шие призовые места, были отмечены по
четными грамотами и награждены грамо

тами за активное участие в работе конфе
ренции.

По итогам конференции планируется из
дание сборника докладов студентов, выс
тупивших на конференции.

Следует отметить, что в рамках конфе
ренции совместно с кафедрами теории и 
истории государства и права, уголовного 
права и криминологии был проведен семи
нар по теории государства и права "Теоре
тико-правовые проблемы правоотношений" 
и круглый стол на тему "Причинно-след
ственная связь в уголовном праве" 20 и 22 
апреля соответственно.

По окончании работы конференции уча
стникам было предложено ответить на 
вопросы анкеты относительно недостат
ков и предложений по совершенствова
нию организации конференции. Участни
ки анкетирования отметили отличную 
организацию конференции, возможность 
использования средств мультимедиа. Ра
бота конференции осуществлялась со
гласно программе
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ЗВУКИ ОРКЕСТРА Музыкальный вечер 
"Песни военных лет"

Май - это не только первые тёплые день
ки, но и пора праздников. Не успел закон
читься Первомай, как уже все с нетерпени
ем ждут едва ли не самый главный празд
ник - День Победы. Лишний повод отдох
нуть - подумают некоторые, но нет, дело 
совсем не в этом. День Победы для нашей 
страны - праздник особенный. В этом году 
исполнилось 60 лет со дня Победы в Вели
кой Отечественной Войне. Трудно переоце
нить вклад Советского Союза в разгром 
Гитлеровской коалиции и освобождение 
мира от фашизма. Мемуары, дневники, стихи 
и проза, десятки, сотни документальных и 
художественных произведений доносят до 
нас историю ВОВ. Историю подвигов. Но, 
пожалуй, самым трогательным и величе
ственным свидетельством фронтовой жиз
ни являются песни военных и послевоенных 
лет. Песни, которые поднимали бойцов в 
атаку, залечивали раны, утешали вдов.

В связи с юбилеем праздничные меропри
ятия стали проводить ещё задолго до завет
ной даты. Не остался в стороне и наш Инсти
тут государства и права. Впервые в стенах 
института прошел музыкальный вечер "Пес
ни военных лет", организованный по инициа
тиве директора Центра студенческих инициа
тив ИГиПа. Марианы Шамильевны Альмуха- 
метовой. Вести вечер песни было предостав
лено выпускнице ИГиПа Людмиле 
Банишевской, которая как всегда справилась 
с этой ролью блестяще. Музыкальный вечер 
открыл с песней "Облака" студент I курса 
Илья Чернышов. Затем исполнил под гитару 
песню собственного сочинения доцент Дмит
рий Александрович Кириллов. Песня настоль
ко брала за душу, что некоторые не могли 
сдержать слёз.

В военные годы люди не забывали про 
песню и музыку, и, как правило, у бойцов 
всегда был при себе музыкальный инстру
мент: гармонь, гитара или губная гармош

ка... Студент III курса Максим Пазинич вир
туозно продемонстрировал игру на губной 
гармошке и в заключение исполнил песню 
"Темная ночь".

Поделился своими воспоминаниями гость, 
ветеран Великой Отечественной войны, млад
ший лейтенант С.А.Соловьёв. Сергей Алек
сандрович к военной песне имеет самое пря
мое отношение. Ещё в детстве он отличался 
прекрасным слухом и голосом. Когда нача
лась война, ему было шестнадцать. В это 
время он уже играл в духовом оркестре, из 
которого был сформирован музыкальный 
взвод, относящийся к 368-й стрелковой ди
визии. Бойцы музвзвода отыскивали ране
ных, затем тащили их на шинели, а то и 
просто на руках в санитарную часть. После 

боя офицеры и солдаты отправлялись отды
хать, а недавние санитары музвзвода дели
лись на группы и спешили в землянки, чтобы 
дать очередной концерт. Много интересного 
в этот вечер рассказал Сергей Александро
вич. Поведал он и о забавных случаях, кото
рые также имели место в тяжёлое военное 
время. В конце своего выступления ветеран 
прочитал одно из собственных стихотворе
ний, посвященное тем, кто не пришел с вой
ны. Завершился вечер песней "Последний 
бой", которую исполнили все вместе под 
аккомпанемент Д.А.Кириллова.

Подводя итог прошедшему вечеру, хочу 
сказать, что такие встречи нужны. Нужны, 
прежде всего, для связи поколений. Кто 
нам сможет рассказать о событиях тех тя
жёлых военных дней, если не сами участни
ки Великой Отечественной войны, которых, 
к сожалению, с каждым годом становится 
всё меньше и меньше...

Мариана Альмухаметова, директор
Центра студенческих инициатив ИГиЛ 

Александр Стешенцев. 3-й курс, 
"Юриспруденция"

СОТРУДНИЧЕСТВО
Отчетное собрание 

студенческого самоуправления 
Института государства и права

14 мая 2005 года в 13.00 в 203-й 
аудитории состоялось отчетное со
брание студенческого самоуправле
ния Института государства и права 
(СС), в котором приняли участие сту
денты - кураторы всех направлений, 
а также все желающие. На собра
нии председательствовали замести
тель директора по внеучебной ра
боте Дмитрий Александрович Авде
ев и директор Центра студенческих 
инициатив Мариана Шамильевна 
Альмухаметова, которые и открыли 
заседание. Затем, согласно установ
ленному регламенту и повестке дня, 
были заслушаны отчеты кураторов 
всех направлений о проделанной ра
боте за прошедший учебный год. 
Были обозначены основные пробле
мы в подготовке и проведении раз
личных мероприятий, в деятельнос
ти данных направлений. Среди них 
были выделены основные: отсут
ствие помещения для репетиций, 
технического оборудования для ра
боты, материальной основы, а так
же низкий уровень информирова
ния студентов о текущих мероприя
тиях и проведении рекламных ак
ций. Решение этих и других проблем 
было внесено в план работы СС на 
следующий учебный год.

Далее слово было предоставле
но действующему председателю СС 
- Юлии Черкасовой, студентке 3-го 
курса. В своём докладе она обоб
щила деятельность СС за прошед
ший учебный год и заявила о снятии 
с себя полномочий председателя СС 
в связи с устройством на работу.

В соответствии с повесткой дня 
были проведены выборы курато
ров направлений на 2005 - 2006 
учебный год. Таким образом, в сле
дующем году кураторский состав 
будет следующий:

1. Редколлегия - Ирина Браги
на (гр. 26301), заместитель кура
тора - Ольга Савичева (гр. 26425).

2. Хореография - Копылова Ма
рия (гр. 26125).

3. Вокал - Татьяна Скопич (гр. 
26417), заместитель - Анна Ново
сёлова (гр. 26303).

4. Инструментальное исполне
ние - Светлана Гуркова (гр. 26201), 
зам. - Максим Пазинич (гр. 26202).

5. Бардовская песня - Андрей 
Чибисов (гр. 26303).

6. Хор - Юлия Литвиченко, зам. 
Людмила Малиничева (гр. 26317).

7. Актёрское мастерство - Мак
сим Рошка (гр. 26401), зам. Дмит
рий Борисов (гр. 26206).

8. Модельная студия (Мисс и 
Мистер ИГиП) - Светлана Москов- 
кина (гр. 26203).

9. Радио "Фемида" - Антон Пер
мяков (гр. 26401), зам. Алексей 
Ярков (гр. 26401).

10. Художественное слово - Анна 
Новосёлова (гр. 26303).

11. Студенческое научное об
щество - Алексей Пшеничников 
(гр. 26102).

12. Интеллектуальный клуб 
"Константа" - Комсюков Артём (гр. 
26203), зам. Стешенцев Александр 
(гр. 26202).

13. Военно-исторический клуб 
"Победа" - Пётр Иванов.

14. Служба этикета - Анна Пе- 
ревертайлова (гр. 26105), зам. 
Юлия Конденко (гр. 26402).

15. Шахматный клуб "Русский 
Мат" - Антон Машуков (гр. 26401).

Председателем студенческого 
Совета ИГиПа была выбрана Ирина 
Брагина (гр. № 26301), а ее замес
тителем Андрей Гилев (гр. № 26401).

Подводя рабочие итоги проде
ланной работы, Мариана Шамиль
евна отметила, что деятельность 
отдельных кураторов и студентов 
не всегда воплощается в конкрет
ный результат, но без их идей и 
воплощений существование сту
денческого самоуправления было 
бы неполноценным.

В заключение заместитель ди
ректора по внеучебной работе ИГи
Па Авдеев Д А. обозначил, что в 
целом работе СС можно дать поло
жительную оценку и пожелал, что
бы в дальнейшем Студенческое са
моуправление жило и развивалось.

Ирина Брагина

ОЛИМПИАДА j
Студенческое научное обще

ство, созданное в 2000 году в Ин
ституте государства и права Тюм- 
ГУ, растет и развивается вместе с 
вузом. Семинары, олимпиады, 
круглые столы, конференции, в том 
числе всероссийские - вот далеко 
не полный перечень мероприятий, 
организаторами которых становят
ся студенты. Как люди, уверенно 
чувствующие себя в рыночных от
ношениях, ребята во главе с руко

Правовой автомат 
Калашникова...

водителем СНО заместителем ди
ректора по внеучебной работе, кан
дидатом юридических наук Дмит
рием Александровичем Авдеевым, 
привлекают к совместной работе 
и коммерческие предприятия. При
мером плодотворного сотрудниче
ства может служить взаимодей
ствие СНО и компании "полное 
ПРАВО", регионального информа
ционного центра Сети "Консуль- 
тантПлюс”. В рамках Программы 
информационной поддержки науки 
и образования, которую проводит 
"КонсультантПлюс" по всей Рос
сии, в Тюмени справочные право
вые системы бесплатно установ
лены в 23 вузах. Самая активная 
совместная работа проводится с 
ИГиПом.

На 2-м курсе студенты Институ
та государства и права изучают 
курс "Правовые базы данных", од
нако в олимпиаде по знанию "Кон
сультантПлюс" приняли участие 
студенты не только изучавшие СПС 
в рамках учебной программы, но и 
первокурсники. Вопросы для олим
пиады подготовили специалисты 
учебного центра компании "Пол
ное ПРАВО", они же стали и бес
пристрастным жюри олимпиады.

Члены жюри отметили отличное 
знание студентами не только ос
новных базовых свойств системы, 
но и профессиональное владение 

"Технологией-3000", умение выб
рать оптимальное решение для 
поиска документов в информаци
онных банках. Все участники олим
пиады получили Сертификаты ба
зового уровня и сувениры от ком
пании "Полное ПРАВО".

Победителем олимпиады стал 
первокурсник Илья Чернышев 
(юриспруденция). Он получил глав
ный приз - МРЗ-плейер и диплом 
I степени. На втором месте Горбу
нов Виталий (ГМУ, 5-й курс), орга
низаторы вручили ему Flash-память 

на 512 мб. На третьем месте Гай- 
нетдинов Артур (НиН, 2 курс), по
лучивший Flash-память на 256 мб. 
Победители получили сертифика
ты уровня "Профессионал" и кни
ги из серии "Классика российской 
цивилистики".

Организаторы олимпиады отме
тили, что им было приятно прочи
тать слова благодарности от учас
тников олимпиады, почувствовать 
глубокое понимание студентами 
стратегии компании "Консультант- 
Плюс" и особенно им понравились 
высказывания участников об уни
кальных свойствах технологии 
"КонсультантПлюс", об ее эффек
тивности и надежности.

Пожалуй, лучше любой рекла
мы для компании-разработчика 
СПС, звучат слова одного из учас
тников олимпиады Антона Пермя
кова: "КонсультантПлюс - профес
сиональная правовая система для 
профессионалов. Душа радуется, 
когда работаешь с хорошо проду
манной программой, которых, к 
сожалению, сейчас не так много! 
Спасибо за качественную и актив
ную поддержку специалистов (на
чинающих, в том числе)". А мета
фора Ильи Чернышева вызвала 
улыбку не только у членов жюри, 
но и многих сотрудников офиса 
компании "Полное ПРАВО": "СПС 
КонсультантПлюс - правовой ав

томат Калашникова. Такая же бе
зотказность, надежность, удобство 
в применении и мощь, сила выст
рела, если хотите".

Награждение победителей и 
участников олимпиады состоялось 
в торжественной обстановке на 
пленарном заседании Всероссий
ской студенческой научной кон
ференции "Юридическая наука и 
практика", посвященной 75-летию 
ТюмГУ. Компания "Полное ПРА
ВО" по просьбе СНО выступила 
спонсором данной конференции, 

предоставив всем ее участникам 
сувенирные ручки и блокноты. 
Участники конференции получи
ли диски "Законодательство Тю
менской области, Ханты-Мансий
ского автономного округа - Югры 
и Ямало-Ненецкого автономного 
округа".

Директор по связям с обще
ственностью компании "Полное 
ПРАВО" Светлана Мякишева ска
зала: "Данный некоммерческий 
проект компании имеет две цели. 
Первая цель - прагматическая; это 
пропаганда наших программных 
продуктов. Нам интересно, чтоб 
студенты привыкли к нашим сис
темам и после окончания вуза по
полнили ряды наших клиентов. Есть 
и вторая цель. Она более фило
софского свойства и заключается 
в поддержке правовых реформ в 
России, в строительстве правово
го общества".

Знания студента по передовым 
информационным технологиям, 
полученные им в вузе, да еще и 
подтвержденные сертификатом, - 
это надежные инвестиции в буду
щее. И студенческое научное об
щество ИГиПа и специалисты ком
пании "Полное ПРАВО" глубоко 
убеждены, что работа на перспек
тиву - это правильно.

Андрей Гилев

Фото номера Дениса Зиновьева и студентов ИГиПа
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ВАЛЕРИЯ ГУРИЧОНОКГерой нашего времени... Звучит пафосно и претенциозно. Но, так или иначе, у каждого времени свой герой (эта истина стара как мир) - тот, что поведет толпу за 
О ГОРДЫХ ГЕРОЯХ и

ГЕРОИЧЕСКИХ ГОРДОСТЯХ
собой, тот, что способен совершить подвиг, тот, что поможет ближнему •дальнему.Беседуя со студентами тюменских вузов, я выяснила, что знаковую фигуру, претендующую на высокое звание героя и широко известную в массах (например, Юрий Гагарин или Павка Корчагин), они точно назвать не могут. Зато дают набор характеристик, сопоставив которые, можно очертить героя времени. Итак, успешный, преданный любимому делу, стремящийся к достижению цели (не просто материального благополучия и мещанского счастья с любимой на Канарах), мужественный, волевой. Некоторые студенты настаивали: "Он должен быть готов на подвиг ради людей".Конкурс "Герой нашего времени", организованный советом ректоров вузов УрФО, подошел к концу. В течение двух месяцев на страницах еженедельника "Университет и регион" юноши и девушки из разных вузов рассказывали о себе, своих друзьях, сокурсниках и просто о талантливых студентах, с которыми учатся в одном заведении. Так нам удалось познакомиться с тридцатью замечательными студентами из восьми вузов УрФО и прочитать ярко и образно, местами с философскими рассуждениями о смысле жизни и месте человека в этом мире, написанные очерки, интервью и портретные зарисовки.Обаятельный, хозяйственный (способен даже старинный самовар починить), честный до принципиальности, свято верит в принцип бумеранга: как аукнется, так и откликнется. Стипендиат Правительства РФ и Президента РФ, участник 9 научных конференций различного уровня, обладатель гранта на лучшую исследовательскую работу студентов, аспирантов и молодых ученых Челябинской области. Его призвание - наука. Любит шумные компании, свое дело, кино, спорт и жену Анечку. 

Сергей Петин - студент энергети - 
ческого факультета МГТУ.Ему хотелось танцевать - танцевал в хореографической ансамбле "Калинка", шутить - шутил в команде КВН "Бригада S", учиться - учился, проводил исследования в студенческом научном обществе и ставил опыты на собственном участке ячменя. Главное для него жить в мире с самим собой и окружающими людьми. Обладатель дипло

ма "За сохранение народных традиций", призер фестиваля "Студенческая весна" в направлении "Хореография", отличник и вузовский стипендиат, "Студент года ТюмГ- СХА" пятикурсник АТИ Илья 
Кабанин.Красивая женственная нежная девушка, при взгляде на нее хочется жить, творить, двигаться вперед, к поставленной цели. Прекрасный организатор и бессменный участник всех студенческих творческих дел. "Ветеран закулисья" ТюмГАСА - подготовка всех внеучебных мероприятий лежит на ее хрупких плечах. Участник студенческого спасательного отряда "Адреналин", к.м.с. по спортивному ориентированию. У Оли в кармане лежит удостоверение спасателя МЧС и парамедика. Чтобы с вами не случилось, где бы вы ни были, Ольга Сивкова (сту
дентка факультета инженерных 
сетей и сооружений ТюмГАСА) всегда придет на помощь.У него в копилке стипендии всех рангов - от президентской до гу

ГЛауреат областной и российской "Студенческой 
_ весны " хореографическая студня "Производная

бернаторской. В свое время побывал на стажировке во Франции, учился в Англии, стал призером конференций и олимпиад различных уровней. "Ботаником" никогда не был. Ему просто интересно получать новые знания. Актер театра-студии "ТЕАТРиК", поклонник журнала "Иностранная литература", "Уникум-2004" студент 
5-го курса факультета истории и 
политических наук ТюмГУ Па
вел Мансуров.Прирожденный оратор. Спортсмен, певец, баянист и просто красавец Максим Иванов, студент факультета вычислительной техни
ки Т1'И МИФИ. Он легко сходится с разными людьми, за словом в карман не полезет, всегда сможет поднять настроение друзьям и просто знакомым. Идет по жизни легко, смело и с высоко поднятой головой!Вот вам в вкратце портреты пяти конкурсантов. Подходят под определение героя времени? Да! В знак согласия кивнем головой и едем дальше.4 июля в Тюмень приехали участники конкурса из Трехгорного и Магнитогорска, увы, студенты Екатеринбурга заняты сдачей летней сессии и на пару часов к нам в гости вырваться не смогли. Гостей познакомили со "столицей деревень", провезли по главной улице, рассказали о достопримечательностях, памятниках деревянного зодчества.В университетской столовой за обедом собрались герои и авторы из разных вузов - Марина Хелия 

(ТГИИиК) и Марина Еремина ( Г1 И МИФИ), Володя Катунцев (ТюмГУ) и Оля Сивкова (ТюмГАСА) и др. К сожалению, многие участники не смогли приехать из-за защиты дипломов, выпавшей именно на этот день.За мирной неторопливой беседой прошел час. Андрей Вохмин- цев (ТюмГУ) постоянно балагурил, девчонки из Г1 И немного стеснялись и смущенно улыбались. Жизнерадостные, общительные, с первого мгновения расположившие к себе Оля Носенко и Женя Трофимова - авторы из Магнитогорского государственного технического университета - живо интересовались, где у нас в Тюмени хорошая дискотека и милые кафе. Они решили узнать город со всех сторон.К сожалению, гости из Трехгорного технологического института не смогли остаться в Тюмени надолго. Марине Ереминой, Татьяне Решиной и Юлии Косолаповой не хотелось уезжать домой поздним субботним вечером.

Примечательно, что подведение итогов конкурса "Герой нашего времени" совпало с не менее пафосным праздником - присуждением звания "Ты - гордость университета" самым активным, талантливым студентам ТюмГУ, которые отличились в научной, творческой и спортивной жизни вуза, города и страны.В госуниверситете учатся победители областной и всероссийской олимпиад, лауреаты и дипломанты фестиваля "Студенческая весна- 2005", как областного, так и всероссийского уровня, чемпионы России, Европы, мира, Всемирной универсиады в различных видах спорта.Именно в их честь (а также в честь героев нашего времени) в театре кукол и масок 4 июня поднимались к потолку воздушные шары, гремели фанфары и звучали аплодисменты. Университет знает своих героев и звезд в лицо. И чествует их достойно. Лучшие творческие коллективы и исполнители ТюмГУ поднялись в тот день на сцену - бесподобная Надежда Рагулина, бальники Александра Богданова и Антон Попиченко, театр-студия "Homo proelii", "ТЕАТРиК", хореографическая студия "Производная", вокальная студия ТюмГУ."Вы не только гордость университета, но и гордость всего региона. Именно так формируется интеллектуальная элита страны", - сказал Евгений Заболотный, вручая студентам ТюмГУ от имени департамента по спорту и молодежной политике АТО 10 путевок на

смену тюменского актива в Уральских горах и благодарность "За интеллектуальные, научные, спортивные и творческие достижения на российских фестивалях и конкурсах, чемпионатах, России, Европы, мира и Всемирной универсиаде".Именные дипломы "Ты - гордость университета", памятные подарки и фото на память получили 205 студентов, 49 выпускников и 39 спортивных, творческих и интеллектуальных команд ТюмГУ. Многих награжденных можно смело назвать героями времени, потому что они совершают подвиги на спортивных коврах и научных аренах, на лыжных трассах и в интеллектуальных играх, на танцполах и лучших сценах страны и региона. Они стремятся к совершенству, добиваясь признания, поставленных целей и высоких результатов. Певица вокальной студии, лауреат областной "Студенческой весны" и обладатель диплома второй степени российской Янина Милейко, победитель Всероссийской олимпиады по философии Константин Ко- карев, актер театра-студии "ТЕАТРиК" Павел Мансуров и некоторые другие Гордости ТюмГУ были еще и участниками конкурса "Герой нашего времени" от госу- ниверситета.Героев и Гордостей еще до церемонии награждения вылавливали в коридорах дотошные журналисты, задавали каверзные вопросы, пытали, заставляли исповедаться. Фотографировали для газет и снимали для телевидения. Была записана передача для радиостанции "Регион-Тюмень", которую услыша

ли не только тюменцы, но и жители всего Уральского Федерального округа.И вот пробил час "Героев времени". Внимание на экран! Гостей театра кукол и масок познакомили с некоторыми участниками конкурса. По словам председателя жюри, декана факультета журналистики УрГУ, Бориса Лозовского, определить по материалам герой ли нашего времени человек, о котором на

писали, очень сложно. Измерить степень героизма еще труднее, подвиги и поступки либо совершаются, либо нет. Поэтому дипломы "Герой нашего времени" получили все молодые люди и девушки, о которых рассказали авторы.С последними, кстати, было намного проще. Мастерство молодых борзописцев оценивали компетентные и известные журналисты - заведующая отделением журналисти

ки Татьяна Топоркова, редактор парламентской газеты "Тюменские известия" Владимир Кузнецов, редактор еженедельника "Университет и регион" Ирена Гецевич. Три диплома лауреата отправились в МГТУ - их вручили Ольге Носенко, Евгении Трофимовой и Александру Пережогину. Юлия Шорохова, студентка Екатеринбургского гуманитарного университета, и Галина Ефимова (ТюмГУ) так же получили дипломы лауреа

тов в номинации "Лучший автор". Спецприз жюри за "Плодотворность и верность жанру интервью" и диплом лауреата достался корреспонденту еженедельника "Университет и регион" Елизавете Бар- нёвой.На этом праздник не закончился. В тот день был дан старт летнему трудовому семестру, счастливого пути всем миром пожелали стройотряду ТюмГУ "Универ".
5
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ГАЛИНА ЕФИМОВА
Начало освоения юга Тюменской области относится к глубокой древности. Мало кому известно, что наша территория называется не просто Сибирь, - археологи именуют ее "Скифо-Сибирский регион". Сегодня здесь обнаружено множество археологических памятников - поселений, городищ, могильников, производственных и культовых объектов, относящихся к самым разным эпохам - от каменного века до средневековья. Но крупнейшим археологическим комплексом нашего края стала Ингальская долина, расположенная на стыке четырех южных районов - Заводоуковского, Исетс- кого, Упоровского и Ялуторовского. Ее памятники отличает уникальная сохранность, а их хронологи

ческий диапазон составляет не менее 7-8 тысяч лет. Открытия археологов потрясают воображение и помогают взглянуть на историю края совсем другими глазами. Институт гуманитарных исследований ТюмГУ и заведующий центром инновационной деятельности Олег Владимирович Комар предлагают школьникам и студентам увидеть и изучить то, что до сих пор был доступно лишь ученым.Десятки школьников и студентов младших курсов уже побывали в Ингальской долине. Уникальные экскурсии поддерживают и разжигают интерес ребят к археологии, знакомят с особенностями жизни древнего населения Ингальской долины, этого уникального археологического памятника, подобного которому нет во всей Евразии! Ра-

Ощутите историю
ботинками ИГИ тщательно подобраны художественно-исторические и учебные фильмы, связанные с эпохой бронзы, раннего железного века и средневековья, - как раз с тем периодом, историю которого изучают группы во время выездов на территорию Ингальской долины.Экскурсии (или как называет их Олег Владимирович - "образовательные путешествия") проводятся с прошлого года. Пока они только однодневные, но в ближайшее время планируется проводить и многодневные поездки. Наряду с просветительскими экскурсиями ученые планируют организовывать выезды с целью научно-исследовательской деятельности. Олег Владимирович считает, что наш край просто уникален для экстремального туризма и ТюмГУ в будущем, возможно, понадобится своя туристическая фирма. Выезжая на экскурсии, школьники своими глазами могут увидеть места, где происходили сражения вековой давности, курганы, оборонительные сооружения. И не только. Здесь они могут получить редкую информацию, которой не владеют 95% школьных учителей истории. Ни для кого не секрет, что если сравнить два способа изучения темы - в классе и во время экскурсии, в бесспорном выигрыше окажется последний. Ребятам дается возможность изучить историю не только в теории, но и не практике, Ощутить на своих плечах всю тяжесть истории (средний вес доспехов и вооружения - около четырех кило

граммов), познать основы рукопашного боя, работы со щитом, мечом и секирой. Ведь нельзя достоверно понять, как сражались наши предки, если основываться на просмотре исторических фильмов. Главная цель воина - не посоревноваться в фехтовальном искусстве, а уничтожить противника. Вот их самая насущная задача. Поэтому техника боя была жесткой и эффективной, совершенствовалась вместе с модернизирующимися видами вооружения. Если у противника появилось новое, эффективное оружие, то они, чтобы выжить, просто обязаны были найти к нему "противоядие"

в виде более совершенной формы кольчуги, щита, шлема, наконечников стрел... -Олег Владимирович, кроме организации и проведения образовательных путешествий по археологическим памятникам, является еще и руководителем уникальной по своей новизне реконструкционной лаборатории. "Мы занимаемся воссозданием вооружения эпохи бронзы и раннего железного века. Но делаем это не путем бездумного кс^ пирования, а стремимся воссоздатЧ технологию, которой пользовались наши предки", - поясняет он. Несмотря на младенческий возраст ма-
На Медиакрии" 

журналисты получили 
эмоциональную встряску

ЕЛЕНА ГЕНИЕВА
В Екатеринбурге в рамках общероссийского информационно-образовательного проекта "Медиакратия" проходила межрегиональная Ассамблея молодых журналистов Уральского Федерального округа. В ней принимали участие 50 журналистов в возрасте от 18 до 25 лет из Челябинска, Кургана, Екатеринбурга, Ханты- Мансийского и Ямало-Ненецкого автономных округов, в том числе 7 человек из Тюмени.Этот форум не первый и далеко не единственный, из тех, что организовала "Медиак- ратия". Нужно отметить, что этот проект еще очень молод, он начал свою работу только с марта этого года. Первая подобная встреча стартовала в апреле в Москве, вторая - через несколько недель в Центральном Федеральном округе в Твери.11о словам организаторов проекта, "Медиакратия" - это нс власть журналистики, и тем более не власть журналистов. Они не могут и нс должны властвовать над умами. Настоящий журналист - это тонкая, туго натянутая струна, моментально реагирующая на любые изменения в обществе и в жизни. И под этим словом - "медиакратия", организаторы имеют в виду власть информации над любой деятельностью современного человека. Чтобы на что-то реагировать, нужно отслеживать причинно-следственные связи, если у журналиста нет полной, достоверной информации, он профессионально непригоден. Поэтому главная цель проекта - объединение региональных журналистов для обсуждения общих проблем. "Мы убедились в растущем интересе молодых журналистов к тематике, заложенной в программе мероприятий этот проекта. А подробный и откровенный разговор о профессиональных секретах, которыми делятся ведущие эксперты, политологи и мэтры российской публицистики и журналистики, с молодыми "акулятами пера", только подтверждает необходимость таких встреч", - сообщил ру

ководитель проекта Александр Школьник в одном из своих многочисленных интервью.Кроме того, организаторы предоставляют участникам проекта возможность пройти целый ряд обучающих и развивающих программ с участием ведущих журналистов и политиков нашей страны.Всю суть трехдневной Ассамблеи в Екатеринбурге, на мой взгляд, можно выразить в двух словах: "информация и общение". Кроме официальных встреч с VIP-персонами, а это были действительно гости самого высокого уровня (не только власти, но и ума, знаний и интеллекта), было неформальное общение со своими коллегами из уральских городов. Мы успели обсудить не только проблемы, социальной ответственности журналистов, отношения между властью, прессой и обществом, но просто поболтать о том, что волнует современную молодежь: музыка, кино, книги и др. Но отдыхом и развлечением это времяпрепровождение назвать никак нельзя. Официальные встречи, мастер-классы и дискуссионные клубы сменялись один за другим, а между ними были только 15-минутные перерывы на кофе и чай. Конечно, мы завтракали, обедали и ужинали, но все это время уходило на то, чтобы осмыслить потоки информации. В конце дня начинал свою работу вечерний клуб, где мы анализировали проблемы молодых журналистов, пытались разобраться в таких понятиях, как информация, общественная организация, клуб, а также сам проект "Медиакратия", и многие другие.Первой VIP-персоной, вступившей в диалог с начинающими журналистами, стал полномочный представитель президента РФ в Уральском Федеральном округе Петр Латышев. "СМИ на сегодня являются одним из самых мощных гражданских институтов и серьезно влияют на процессы государственного строительства". - заявил полномочный представитель президента. Петр Латышев проанализировал задачи, обозначенные главой государства в своем послании Федеральному собранию, в котором 

большое внимание уделено принципу свободы слова, его практической реализации. Настоящая независимость СМИ и свобода слова, по его мнению, возможны только в условиях полной экономической независимости средств массовой информации. И ее нужно добиваться.Однако наибольшее впечатление на меня произвела встреча с директором Института общественного проектирования, главным редактором журнала "Эксперт" Валерием Фадеевым. Помимо разговора о современном состоянии российской прессы, особенно в регионах, он поделился своим мнением о современных политических процессах в России и мире, "оранжевой" революции и революции "роз".Свой мастер-класс с участниками Ассамблей провел и главный редактор издания "Эк- сперт-Урал" господин Белимов. Он рассказал о том, каким образом создается деловой журнал: как выбирается тема, добывается информация, как ее потом анализируют, и на прощание дал нам несколько полезных советов практического свойства.Также очень полезным и интересным, как с практической, так и с профессиональной точки зрения, было общение с депутатом Государственной думы Владимиром Мединским. Он является автором и одним из разработчиков нового закона "О рекламе", который прошел уже два чтения в парламенте. Всем пользователям сети Интернет с радостью сообщаю, что спам запретят.Отдельно хочется отметить некоторых гостей Ассамблеи. Это писатель Владислав Крапивин и главный редактор журнала "Урал" Николай Коляда. Последний к тому же является режиссером собственного театра, в котором, правда, всего 30 мест. Но, по словам екатеринбуржцев, билеты туда раскупают очень быстро. 11иколай Коляда оказался человеком очень эмоциональным, неординарным и, по моему мнению, неоднозначно настроенным к журналистам. Он пожурил современную прессу за однобокое освещение многих тем и посоветовал всем развивать вкус, а для этого читать хорошую литературу.Помимо вышеизложенного начинающие "медиократы" встречались с губернатором Свердловской области Эдуардом Росселем, публицистом Владимиром Черновым и многими другими.На мой взгляд, все участники Ассамблеи получили эмоциональную встряску, по-новому взглянули на свою каждодневную работу и стали чуть-чуть более профессиональными.

Быть или 
не быть...

АЛЕКСЕЙ ПАХОМОВ
Наверно, каждый участник конкурса, организованного кафедрой иностранных языков гуманитарных факультетов на лучший перевод сонетов Шекспира, не раз задавал себе вопрос "Быть или не быть"... и представлял себя в роли Гамлета.Да, в наше время трудно быть Гамлетом, ещё труднее быть Ромео и Джульеттой в эпоху "High tech". Бешеный ритм жизни не позволяет нам расслабиться, уйти в мир грёз и мечтаний. Но, тем не менее, студенты нашли время, чтобы погрузиться в волшебный, причудливый мир шекспировской поэзии и почувствовать себя современниками короля Лира, леди Макбет, Отелло.По решению жюри лучшим был признан перевод студентки 2-го курса филологического факультета 131-й группы Д.А.Ахиной.

Сонет У. Шекспира №130.

Глаза моей любимой мне с солнцем не сравнить. 
Аллее губ её - лишь красная кораллов нить. 
И только снег белее волнующей груди, 
А волосы смолою спадают позади.

В саду Дамасском розы и красны, и белы- 
Но не сравниться и.м с щеками красоты. 
Там ароматом манят прекрасные цветы. 
Но вздох моей любимой нежнее их пыльцы. 
Я ей внимаю страстно и смею полагать, 
Что сердца песнопенье нельзя мне не узнать. 
Клянусь, я на земле богинь не видел, 
Но их шаги - следы моей любимой.

И небом я клянусь, любовь моя чиста. 
Не встанут рядом с ней порок и клевета.
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на собственных
стерской (она была открыта 5 марта). сотрудники, в числе которых и студенты госуниверситета, уже успели достичь в своей работе немалых успехов. С мест археологических раскопок исследователи иногда привозят элементы вооружения и частей доспехов, остатков клинкового оружия, наконечники стрел, копий... Но бывает, что они возвращаются из экспедиций и с кольчугой, монгольским либо гуннским шлемом. Это считается большой сдачей.Олег Владимирович очень гор- днтся. что в ИГИ теперь есть уникальная вещь - саргатский шлем, датируемый последними веками до нашей эры, который был описан в книге омского археолога Погодина. Шлему около 2000 лет. И исследователям, работающим в лаборатории, удалось с детальной точностью его воссоздать - теперь это точная копия того, поднятого когда-то из-под земли. "Подобный шлем - гениальное изобретение. Выполнен просто и качественно. Невольно проникаешься уважением к людям, сумевшим придумать и сделать такое!" - восхищается Олег Владимирович.Главная задача, которую ставят перед собой ученые, - понять, как наши предки изготавливали оружие и защиту, какие материалы использовали и какую технику применяли, как выдерживали удар. Эксперимен- на эту тему уже ведутся на базе Кборатории сектора инновационной деятельности.Сейчас ведется активная работа над созданием коллекций экспо

натов - копии старинных предметов вооружения, внешне соответствующих аналогам, при изготовлении, которых были использованы современные материалы, позволяющие сохранить внешний вид изделия - помогающие ему не тускнеть и не ржаветь. При изготовлении и реконструкции военной одежды мастера используют материалы, близкие по качеству к тем, которые могли применять сотни лет назад наши далекие предки. Вообще есть реальная возможность создать любой доспех, который затем может быть использован в музее как экспонат. Примером служит реконструкция доспеха саргат- ского воина, который находится в музее этнологии и этнографии.Олег Владимирович интересуется историческим прошлым нашего региона уже довольно давно. Еще работая учителем истории в школе №70, он прививал своим ученикам любовь к истории и археологии. Все началось с поездок на Урал, Алтай... К организации которых его подтолкнул председатель областной Федерации тейквондо Вадим Борисович Пак. Люди, особенно молодежь, должны знать историю своего города, области, региона. Тем более при таком высоком уровне культуры, какой наблюдался у наших предков - относиться с пренебрежением или игнорировать - просто невозможно! Пусть земляки знают, что им есть чем гордиться - в том числе уникальной историей края. Для школьников эти поездки очень важны - они дают широкий 

спектр информации по всем смежным культурам на широком хронологическом промежутке времени, многомерное видение истории в ее хронологическом, территориальном и культурном аспектах.В ближайшей перспективе Олег Владимирович планирует создать на территории Ингальской долины ландшафтно-археологический заповедник, который привлечет к себе много туристов, желающих досконально изучить воссозданные полноразмерные городища и жилые поселения эпохи бронзы, раннего железного века и средневековья, образование мастерских, где все желающие могут изучить процесс литья бронзы, ткачества, изготовления керамики, доспехов, вооружения. Планируется и организация туристической базы, музея, лаборатории...
Однодневные путешествия про

водятся с мая по октябрь по мар
шруту: "Древности Притоболья", 
в программу входит осмотр "цар
ских" курганов в окрестностях 
Ялуторовска, поселений каменно
го, бронзового и железного веков 
в Заводоуковском районе, посе
щение городищ с оборонитель
ными сооружениями, куда ребята 
могут подняться и сфотографи
роваться. Маршрут "Археологи
ческие памятники Приисетья" 
предполагает посещение некро
полей и городищ бронзового и 
железного веков в Исетском рай
оне. Маршруты корректируются и 
уточняются по мере разработки 
новых направлений.\________________________________________________ /

НИНА ЦЕХНОВА

"...Февраль. А совсем весна, льет с крыш 
и в небе есть такие светлые луговинки го
лубые, и по ним бегут, бегут облака, как 
и мы. бывает: придет радость - замереть 
бы. принять, а мы бежим..."

С этих строчек начинается одна из но
велл Михаила Пришвина, автора "поэти
ческой географии" (так он когда-то шут
ливо сказал о себе). В коротких строчках 
той новеллы не только о своем восприя
тии нового месяца года, но и об отноше
нии к людям, жизни (и ведь даже краткий 
отрывок о том говорит). о постоянном 
стремлении уточнять свою этическую 
позицию в мире.

Константин Паустовский писал: "Не
известно. что создал бы Пришвин, если 
бы остался агрономом. Просто на многое у 
него не хватило бы времени... А благодаря 
ему мы успели узнать, что впереди у нас 
много встреч и дум". Были времена, когда 
писателя Пришвина упрекали в мелкоте
мье. ведь другие писали о строительстве 
заводов-гигантов, а он размышлял о ка
ких-то тонких "струнах бытия".

Однажды, кажется, именно в февраль
скую пору, (да точно - столько первого 
весеннего света лилось в окне) наш диа
лог с хантыйским художником Геннаднем 
Райшевым продолжился именно о стру
нах бытия.- Геннадий Степанович, мне думается, вам созвучно пришвинское мироощущение?- Был несказанно рад, когда открыл эту страну пришвинских книг, когда прочитал о старом пне... и мудрости взросления. Такой вот круг ассоциаций.- Как, выходит, точно предугадано было Паустовским, "впереди у нас много встреч и дум".- Надо только захотеть "встречаться и думать". А то ведь какая бездна красивого, волнующего, утешающего может пройти мимо.Многие интересные идеи, размышления часто рожаются из очень малого. Были и у меня встречи с природой, которые смогли, как говорят, перевернуть душу, позволить запечатлеть на холсте ощущения, связанные, например, с осиной, увиденной как-то утром в легкой дымке...

СТРУНЫ
- "Поющая осина"?- Да, такой я ее увидел. Чудно? И не пришвинские ли страницы подсказали мне: будь зорче, на то ты и художник, поделись своими открытиями с другими, чтобы они...- ... по Пришвину не бежали от радости встречи- Да. Не уходили в суетность.- А что, по-вашему, суетность?- Суетность (чаще всего) я представляю как стремление добывать материальные блага, которые часто человеку, в таком количестве и не нужны. Это та суетность, в которой теряется жизнь, милые душе и сердцу

БЫТИЯ
мелочи. И здесь я больше думаю о детях. Как важно не лишить их жизнь таких ощущений.Не из дома ли, не от умных ли учителей приходит к нам умение наполнить будни (не "заполнить", здесь, мне кажется, уместнее это слово) такими раздумьями, такими книгами. От этого получать "кайф", энергию устойчивости.- Устойчивости от... романтических (а кто-то употребит и более резкое определение) переживаний?- А природа не раз давала нам мудрые советы: в тупиковых жизненных и творчес

ких ситуациях. Умеем ли вглядываться сами и учить этому детей? Нынешний субботний или воскресный досуг выглядит примерно так: отец включил "видак" и смотрит одну кассету за другой с бесконечными боевиками и пошловатыми любовными историями. И рядом вертится пятилетний сынишка... он почти постоянно живет в этом мире, где воспевается обезвоженное суетное бытие.- Недавно читала книгу японского писателя, где нашла много "пришвинско- го": отец в трудные минуты напоминал сыну о деревце, которое сумело вырасти в горах на каменистой почве, недалеко от их дома.- Вот от таких "малостей", подмеченных в природе, и можно привести детей к пониманию и осмыслению очень серьезных вещей.- Вы ведь часто находитесь в отдалении от северных мест, где родились, где прошло детство...- То, что бытово я нахожусь в другом месте, на меня совершенно не влияет. Я остался человеком такого места, где меня впервые осветило солнце, где на берегу реки осознал благость природы, где я удивился и обрадовался этому, где сделал первое движение карандашом - и взрослые вместе со мной тому порадовались.- А потом была жизнь, и в ней не только романтические моменты...- Да, конечно. Но в ней всегда оставалась светлая, какая-то согревающая память о бережке детства. Как говорят, слава Богу, не был я лишен и прекрасных встреч с людьми, с книгами. В том числе пришвинскими, которые помогли прийти к новым думам, к новым циклам картин, к новому пониманию...- "Струн бытия"?- (смеется) А ведь как хорошо сказано!И уже в своей книге Геннадий Райшев напишет: "Я постигаю природу. Перевожу ее на язык графики, живописи - ритма, цвета. Предмет диктует движение, движение есть гармония....Меня называют авангардистом, примитивистом или пытаются поместить еще в какой-нибудь из блоков". На это я отвечу: личность вмещает все... Только пройдя весь круг, можно обнаружить богатство возможностей. У меня нет разделения на реальное, абстрактное, ибо я вижу: это все есть в разных традициях жизни".
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Мы не предлагаем
долго ждать

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧВ Ханты-Мансийске состоялась межрегиональная научно-практичес- кая конференция "Информационные технологии и решения для "Электронной России". В ее рамках была проведена и выставка "Информационные технологии XXI века".Обращаясь к участникам этого представительного собрания, губернатор Ханты-Мансийского автономного округа Александр Филипенко подчеркнул: "Информационно-коммуникационные технологии в настоящее время приобрели особую важность для повышения эффективности государственного управления, обеспечения национальной безопасности, адресной социальной помощи, совершенствования систем образования и здравоохранения. Они являются ключевым фактором всех областей развития социально-экономической сферы". В этих мероприятиях участвовало большое количество структур, работающих на ИТ-рынке из различных городов страны, а также представители власти округа и городов Югры. Научно-исследовательский институт интеллектуальных информационных систем Тюменского государственного университета (НИИ ИИС ТюмГУ) представляли его директор, доктор технических наук, профессор, академик МАИ, член корреспондент PATH Валерий Шапцев и специалист по внедрению этого института Александр Аутов.Валерий Алексеевич был приглашен в качестве докладчика на расширенное заседание межведомственной комиссии по образовательному порталу Ханты-Мансийского автономного округа и в том же ка
Председатель комитета по информационным 

ресурсам Администрации ХМАО - Югры 
Наталья Маслова и профессор Валерий Шапцев

честве - на секцию "Е-муниципа- литет" конференции. Кроме того разработки НИЙ ИИС ТюмГУ были представлены А. Лутовым на региональной выставке "Информационные технологии XXI века".- Разговор велся в первую очередь о том, - рассказывает профессор Шапцев, - чтобы на образовательных порталах появился новый контент (содержание). Сейчас контентом являются в основном данные, статьи, клипы, развлекательные вещи, факты, новости, учебные пособия и т.п. Актуально, чтобы в Интернете появились модели для детских и взрослых игр, связанные с реальностью. Мы должны учить детей и студентов от реальной ситуации переходить к ее модели. А с помощью модели находить выход из сложившейся ситуации, если она неблагоприятна. Или найти способ ее стабилизации,если благоприятна. Модели - средство апробации, прогнозирования последствий предлагаемых решений. Умозрительные, те же самые стрелялки, не дают желаемого эффекта.
- Какие это игры?- Ну, например, вы сможете задавать свойства потока клиентов в кредитную кассу. На экране монитора можно видеть движение людей, динамку очереди. При смене параметров потока процесс может быть ускорен или замедлен. Не

дели и месяцы могут быть отслежены за десятки минут. При этом мы можем изменять и время работы кассира с клиентом, увеличивать- уменьшать число кассиров, контролеров и т.д.
- Это познавательные про
граммы?- И познавательные, и обучающие, и исследовательские. Когда касс много, кассиры работают с разной производительностью, по-

Ханты-Мансийский автономный округ - Югра

V юбилейная окружная выставка 
‘Информационные технологии XXI века”

ДИПЛОМ
выставки

награждается

НИИ интеллектуальных 
информационных систем 

Тюменского государственного 
университета

г. Тюмень

ГУБЕРНАТОР 
Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры

требители - с разными задачами, то это уже сложная задача. На модели можно прогнозировать возможные очереди клиентов, необходимую интенсивность работы кассиров.Другой пример. Мы предложили создать электронный учебник по теории вероятностей, где много имитационных экспериментов.
- Учебник уже сделан?- Есть макет. В Ханты-Мансийске мы заключили договор на его разработку и установку совместно с Омским филиалом Института математики СО РАН. Известно, что любая случайность в массовом появлении, при определенном количестве повторений, проявляет некоторую закономерность. Мы предлагаем убедиться визуально, усвоить и поверить в то, что такие закономерности имеют место. Причем далеко не всегда в очевидной форме. Имитация с визуализацией лучше убеждает, что вероятностные свойства, законы, преобразования понимаемы и не так страшны, как кажется.
- Теперь расскажите об учас
тии вашего института в рабо
те над порталом Ханты-Ман
сийского округа.

Рабочие моменты конференции

- Нам доверили разработать структуру раздела "Математическое моделирование", который будет не просто представлять информацию и тексты учебников, но обязательно содержать компьютерную имитацию для обучения и исследований.
Из решения межве

домственной комиссии по 
развитию образователь
ного портала ХМАО:

"В Настоящее время 
разрабатывается струк
тура раздела "Матема
тическое моделирование" 
и готовится к размеще
нию в нем программа по 
имитации вероятност
ных экспериментов и вы
числений для изучения 
теории вероятности. Та
ким образом, на портале 
появится возможность 
самостоятельного освое
ния и восстановления 
знаний по математике и 
способам применения ма
тематических методов с 
наименьшими потерями 
времени и усилий".Институту интеллектуальных информационных систем пока всего год и девять месяцев. В Ханты- Мансийске состоялся его дебют в качестве участия в такой представительной выставке, на которой был заработан первый диплом.В Институте создано уже четыре лаборатории и группы технологической поддержки на базе унифицированного процесса. Лаборатория нейросистем работает на базе Института дистанционного образования. Молодой коллектив, в котором один доктор наук, четыре кандидата наук, более 10 программистов и шесть аспирантов уже завершил несколько серьезных проектов.

ИНГРИС - интегрированная 
геораспределенная информационная 
система корпорации (для ТюмГУ).

Реестр О КН - информацион
ная система для учета объектов 
культурного наследия субъекта 
Федерации.

Кадастр ТюмГУ - информаци
онная система для поддержки уп
равления собственностью универ
ситета.

Реестр имущества фирмы - 
программа поддержки владения 
собственностью фирмы.

Work Time Manager - програм
ма поддержки режима труда и от
дыха пользователя.

ФИ НПРО - поддержка так
тики заполнения платных мест 
обучения в вузе.

CRID-система - суперкомпь
ютинг в обычных сетях компью
теров.

- Валерий Алексеевич, испол
нилось два года, как вы рабо
таете в университете. Давай
те какие-нибудь черточки про
ведем: чем вы удовлетворены, 
что хочется сделать, что мы 
услышим в ближайшее время?- Я могу быть удовлетворен тем, что создан творческий, дееспособньи^ коллектив грамотных сотрудников. нас работают программисты, исследователи, специалисты по внедрению, которые теперь способны решать серьезные задачи. Сразу скажу, к интеллектуальным технологиям еще не подошли, но задел в этом направлении уже формируется.Поскольку наши специалисты уже создали некоторое количество программных систем, то можно сказать, что коллектив состоялся. К тому же мы уже вышли на ИТ-рынок.Что касается научных достижений, которые могли дать основу оригинальных решений в области компьютерных технологий, то здесь - надежда на моих аспирантов и соискателей. Я жду от них серьезных результатов.
- И защиты диссертаций?- Сначала нужен результат интенсивной работы, так аспирантура - это все-таки не учеба, а работа с огромной долей альтруизма. Диссертация - венец успешного напряжения сил. Учтите одно важное обстоятельство: мы работаем с нуля, ищем свое место, формулируем свои задачи для исследований. Три года для научного труда - маленький срок, если по выбранной теме нет задела. Мы не предлагаем долго ждать. Договоры постепенно заключаются, объем работ уже приличный. Но и торопить нас не следует. Градиент вполне удовлетворительный. Я имею в виду финансовый критерий нашей деятельности.
- Но поиск продолжается?- Ищем. При этом находим заказчиков, поддерживающих наши разработки, и даже исследования. Нам важно найти свое место и свой эксклюзив.Ищем... и ждем молодых талантливых исследователей и разработчиков, способных к творческом}’ росту в области искусственного интеллекта.
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